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В е р х о в н о г о  С о в е т а  С С С Р
В связи с предстоящим утверждением второй сессией Верховного 

Совета СССР седьмого созыва внесенных Советом Министров СССР 
Государственного плана развития народного хозяйства СССР на 1967 
год, Государственного бюджета СССР на 1967 год и Отчета об ис
полнении Государственного бюджета СССР за 1965 год планово-бюд
жетные и отраслевые комиссии палат Верховного Совета СССР при
ступили к рассмотрению народнохозяйственного плана, бюджета и 
отчета.

29 ноября планово-бюджетные комиссии Совета Союза и Совета 
Национальностей на совместном заседании с участием членов комис
сий палат— по промышленности, транспорту и связи; по строительст
ву и промышленности строительных материалов; по сельскому хозяй
ству; по здравоохранению и социальному обеспечению; по народному 
образованию, науке и культуре; по торговле и бытовому обслужива
нию заслушали доклад заместителя Председателя Совета Министров 
СССР, председателя Госплана СССР тов: Байбакова Н. К. о Государ
ственном плане развития народного хозяйства СССР и доклад мини
стра финансов СССР тов. Гарбузова В. Ф. о Государственном бюдже
те СССР.

В рассмотрении постоянными комиссиями палат Верховного Со
вета СССР народнохозяйственного плана и Государственного бюджета 
принимают участие представители Советов Министров союзных рес
публик, министерств и ведомств СССР.

! В несть 5 0  -летия Октября 1

М А С Т Е Р А  '
«золотого руна»

В ЦЕНТРАЛЬНОМ КОМИТЕТЕ КПСС 
И С О В Е Т Е  М И Н И С Т Р О В  С С С Р

Политбюро ЦК КПСС и Совет Министров СССР рассмотрели 
проект Государственного плана развития народного хозяйст

в а  СССР на 1967 год, подготовленный Госпланом СССР в 
соответствии с Директивами XXIII съезда КПСС и на основе 
проектов планов, разработанных министерствами СССР и 
Советами Министров союзных республик.

Проект Государственного плана составлен с учетом нового 
порядка организации управления промышленностью по отрас
левому принципу и перевода многих предприятий и отдель
ных отраслей промышленности на новую систему планиро
вания и экономического стимулирования, а также намечен
ных крупных мероприятий по развитию сельского хозяйства. 
Проект был подвергнут тщательному анализу по каждому ми
нистерству и ведомству СССР и союзной республике с точки 
зрения экономической обоснованности намечаемых мероприя
тий и соответствия их поставленным задачам в области даль
нейшего развития экономики страны в целом и каждой союз
ной республики.

Обсудив представленные материалы, Политбюро ЦК КПСС и 
Совет Министров СССР одобрили проект Государственного 
плана развития народного хозяйства СССР на 1967 год, на
правленный на дальнейшее повышение экономического по
тенциала и оборонной мощи страны и улучшение благосо
стояния народа.

Перед министерствами, ведомствами СССР и Советами 
Министров союзных республик поставлен ряд задач, свя
занных с выполнением плана, важнейшими из которых яв
ляются:

повышение экономической эффективности общественного 
производства и ускорение освоения введенных в действие 
производственных мощностей;

широкое внедрение в народное хозяйство новейших до
стижений науки и техники, передовой технологии, механиза
ции и автоматизации производственных процессов и автома
тизированных систем управления с применением вычисли
тельной техники;

улучшение качественных показателей материалов и обору
дования, выпускаемых промышленностью, в частности, по
вышение производительности, экономичности, надежности и 
долговечности машин, приборов и оборудования, увеличение 
моторесурса двигателей, снижение веса машин;

значительное увеличение производства продуктов зем
леделия, особенно зерна, главным образом за счет повышения 
урожайности всех сельскохозяйственных культур, дальней
ший рост производства мяса, молока, шерсти, яиц, повыше
ние продуктивности животноводства, рациональное использо
вание сельскохозяйственной техники, минеральных и других 
видов удобрений;

улучшение дела капитального строительства, сокращение 
сроков ввода в действие производственных мощностей и ос
новных фондов и снижение стоимости строительно-монтаж
ных работ; !

экономное расходование сырья, материалов, топлива, теп
ловой н электрической энергии во всех отраслях народного 
хозяйства;

рациональное использование трудовых ресурсов в стране,

своевременное обеспечение пусковых объектов рабочей силой, 
вовлечение, в производство молодежи, оканчивающей обще
образовательные школы, и подготовка из числа молодежи 
квалифицированных рабочих;

дальнейшее повышение производительности труда за счет 
внедрения в производство новейшего оборудования и прогрес
сивной технологии, сокращения ручного труда, устранения 
потерь рабочего времени и широкого внедрения научной ор
ганизации труда.

При обсуждении проекта плана было обращено внимание 
на мероприятия, связанные с дальнейшим повышением ма
териального благосостояния и культурного уровня жизни на
рода.

Большие материальные и денежные ресурсы намечено 
выделить на жилищное строительство, строительство школ, 
больниц, детских учреждений и других объектов культурно- 
бытового назначения. Выполнение намеченного плана жилищ
ного строительства в 1967 году будет означать новый серьез
ный шаг в обеспечении трудящихся жильем.

В проекте плана предусматриваются конкретные задания 
по значительному увеличению производства товаров народно
го потребления за счет лучшего использования сельскохозяй
ственного и промышленного сырья и ускорения ввода в дей
ствие производственных мощностей, особенно мощностей по 
производству товаров, спрос на которые в настоящее время 
удовлетворяется еще не полностью. В частности, в целях 
удовлетворения растущего спроса населения на ткани, одеж
ду, трикотаж, обувь и другие изделия легкой промышлен
ности намечено завершить строительство в 1967 году ряда 
крупных хлопчатобумажных, камвольно-суконных и шелко
вых комбинатов, а также ввести в действие строящиеся и на
чать строительство новых обувных, трикотажных и швейных 
фабрик.

Перед Министерством пищевой промышленности СССР, 
Министерством легкой промышленности СССР и другими ми
нистерствами, производящими товары народного потребления, 
поставлена задача по всемерному улучшению качества, рас
ширению и обновлению ассортимента товаров народного по
требления с учетом возрастающего спроса населения.

Крупные и ответственные задачи поставлены также перед 
Министерством торговли СССР и Центросоюзом по улучшению 
организации торговли в стране, повышению культуры об
служивания покупателей, устранению имеющихся серьезных 
недостатков в работе предприятий общественного питания и 
особенно по улучшению работы заводских столовых.

Важное значение в плане придается дальнейшему разви
тию сети предприятий по бытовому обслуживанию населения 
и улучшению качества бытового обслуживания.

Предусмотрены также мероприятия по дальнейшему улуч
шению здравоохранения и развитию медицинской промыш
ленности. Министерству здравоохранения СССР дано указа
ние принять меры к обеспечению аптек всеми необходимыми 
медикаментами и другими медицинскими изделиями в целях 
бесперебойной продажи их населению.

В проекте плана намечается дальнейший рост внешнетор
гового оборота Советского Союза, особенно со странами со

циалистического лагеря. Предусмотрены необходимые меро
приятия по экономическому и научно-техническому сотруд
ничеству с социалистическими и другими зарубежными стра
нами.

В ходе рассмотрения плана были затронуты отдельные 
народнохозяйственные проблемы, связанные с улучшением 
планирования и повышением эффективности общественного 
производства, и намечены пути решения этих проблем.

В целях ускорения строительства и ввод;} в действие от
дельных наиболее важных для народного хозяйства объектов 
решено, начиная с 1967 года, производить финансирование 
таких объектов по перечню, утверждаемому правительством, 
в пределах сметной стоимости независимо от годовых ассиг
нований по утвержденному плану капиталовложений, выде
ляя им по мере необходимости сверх этцх ассигнований кре
диты банка. Имеется в виду финансировать на таких усло
виях по нескольку объектов в каждой отрасли.

Были рассмотрены также вопросы, связанные с использо
ванием в народном хозяйстве научно-технических достиже
ний, финансированием научно-исследовательских работ и 
подготовкой научных кадров. Министерствам, ведомствам, 
Советам Министров союзных республик, Государственному 
комитету Совета Министров СССР по науке и технике и Ака
демии наук СССР даны задания по обеспечению развития на
учных исследований по наиболее актуальным вопросам эко
номики и дальнейшему укреплению обороноспособности 
страны, а также по развитию материально-технической базы 
научно-исследовательских учреждений. При этом должны 
быть приняты меры к прекращению работ, не имеющих ак
туального значения, ликвидации неоправданного дублирова
ния научных исследований и упразднению неэффективно 
работающих научных организаций.

Рассмотрен также и одобрен разработанный Министерством 
финансов СССР с участием министерств и ведомств СССР и 
Советов Министров союзных республик проект Государствен
ного бюджета СССР на 1967 год.

В проекте Государственного бюджета СССР предусматри
вается выделение ассигнований, необходимых для выполне
ния заданий народнохозяйственного плана. Увеличиваются, в 
маетности, размеры ассигнований по сравнению с 1966 го
дом на жилищное строительство, просвещение, здравоохране
ние, подготовку специалистов высшей и средней квалифи
кации, социальное обеспечениз и целый ряд мероприятий в 
области культуры.

Руководители центральных и местных органов государст
венного управления, предприятий, строек, организаций и уч
реждений должны усилить внимание к вопросам, связанным с 
обеспечением строгого режима экономии в расходовании го
сударственных средств. Министерствам и ведомствам СССР 
и Советам Министров союзных республик дано задание раз
работать и осуществить мероприятия по совершенствованию 
структуры аппарата управления и устранению излишеств в 
штатах и на основе этого сократить расходы на содержание 
административно-управленческого персонала.

Проекты Государственного плана развития народного хо
зяйства СССР и Государственного бюджета СССР на 1967 год 
вносятся на рассмотрение Верховного Совета СССР.

Отлично получается: теперь отходы резко сократятся.
НА СНИМКЕ (слева направо): станочник-рационализатор Е

кабельного участка Алексей Дурнев и начальник техотдела кол- S 
пашевского завода «Металлист» П. Г. Ялоза.

Фото В. Коробейникова. Е

ПРЕГРАДЫ НА ПУТИ
Н Е Ф Т Е П Р О В О Д А

Специализированное управление 
4 сейчас выполняет большую 

часть работ по обустройству Со
ветского месторождения. В зада
чу коллектива входит првкладка 
нефтепровода —  основных кол
лекторов и выкидных линий к не
му от скважин, установка в обвяз
ка нового резервуарного парка, 
монтаж технологических устано
вок. Объем работ очень большой. 
Коллектив стремится выполнить 
свои обязательства. Уже подготов
лено около 35 километров плетей 
труб разного диаметра, 10 кило
метров из них уложено на трассе 
первого коллектора, почти 7 кило
метров уже сварено. Но монтаж
ников сдерживают другие подряд
ные организации.

Мы идем вслед за з.емлеройщи- 
ками участка СУ-9. Они готовят 
траншею, чистят трассу под неф
тепровод, то есть ведут подготов
ку. К сожалению, в их работе 
много брака. Траншею прорыли с 
отклонением от проекта, плохо 
расчистили трассу. По договору 
предусмотрена ширина проезжей 
части трассы не менее 12 мет
ров. Местами же она всего 4 мет
ра. В таких условиях очень труд
но и опасно укладывать трубы. 
До сих пор участок СУ-9, ко
торым руководит Г. А. Дранге, не 
начал расчистку трасс под выкид
ные линии от скважин. А ведь об
щая длина линий не менее 28 ки
лометров. Когда же мы будем ук
ладывать и сваривать трубы?

Сдерживает наши темпы и уча
сток СУ-18, возглавляемый тов. 
Лисиченко. Изоляционникам уже 
давно подготовлен фронт, работ. 
Однако до сих пор у них нет мате
риалов. Когда завезут все необхо
димое —  неизвестно.

Не выполняет договорных ус
ловий и генподрядчик —  хозрас
четный строительный участок 
треста «Мегионгазстрой». Он обя
зан снабжать нас горюче-смазоч

ными материалами. Нередко по 
5 — 6 дней мы теряем из-за отсут
ствия горючего. Хорошо, что еще 
иногда нефтеразведчики выруча
ют.

Генподрядчик слабо руководит 
работами по обустройству. Мы, 
например, не знаем, чем будем за
ниматься завтра, куда, на какой 
участок в первую очередь выста
вить людей и технику. До сих пор 
нет совмещенного графика работ 
подрядных и субподрядных орга
низаций. Не так давно руководи
тели предприятий предварительно 
обговорили сроки, согласился с 
ними и начальник участка тов. 
Гулякин. Но подписать протокол 
совещания по обустройству объ
ектов пробной эксплуатации он 
отказался, мотивируя тем, что 
ему-де.запретил (? !)  подписывать 
такие бумаги .управляющий тре
стом «Мегионгазстрой» тов. Пик- 
ман. Как ни странно, но не торо
пится и заказчик —  управление 
«Томскнефть». Его руководители 
давно уже должны были заклю
чить договор с Сургутским управ
лением подводно-технических ра
бот о прокладке трубопровода че
рез реку Пасол. Если сейчас упу
стить время, то потом его навер
стать будет невозможно.

Мы давно уже не видели на 
нефтепроводе начальника участка 
тов. Гулякина или прораба тов. 
Бондарева. Мастер тов. Япаров 
многие вопросы решить на месте 
не может. Без представителей под
рядчика трудно согласовать дея
тельность всех субподрядчиков.

Эти неурядицы, невнимание со 
стороны заказчика —  управле
ния «Томскнефть» и генподряд
чика —  хозрасчетного строитель
ного участка во многом тормозят 
темпы обустройства Советского 
месторождения.

» Ш. ВАЛЕЕВ,
начальник участка СУ-4 тре
ста «Нефтепроводмонтаж»,

С е м и н а р  с е к р е т а р е й  п а р т к о м о в  м и н и с т е р с т в , 
государственных комитетов и ведомств СССР и РСФСР

Вчера начал работу созванный ЦК 
КПСС семинар секретарей партийных 
комитетов министерств, государст
венных комитетов и ведомств СССР 
и РСФСР.

На семинаре присутствуют ответ
ственные работники ЦК КПСС, секре
тари МГК КПСС и райкомов партии 
г. Москвы.

Семинар открыл кандидат в члены 
Политбюро ЦК КПСС, секретарь ЦК 
Д. Ф. Устинов.

С докладом «Совершенствовать

работу партийных организаций ми
нистерств и ведомств по выполнению 
решений XXIII съезда КПСС» высту
пил секретарь ЦК КПСС И. В. Капи
тонов.

После доклада начался обмен опы
том работы, выступили секретари 
парткомов: Министерства электротех
нической промышленности СССР —  
Н. А. Данилов, Министерства путей 
сообщения СССР—  В. Н. Шепетов- 
ский, Госплана СССР— В. Н. Крылов, 
Министерства внешней торговли 
СССР— А. А. Малинин, Министерства

И Н Ф О Р М А Ц И Я  Д Н Я

для дсиновского
КОМПЛЕКСА

Томское отделение институте 
«Энергссетьпроект» отправило в 
И ркутск институту «Сибгипро- 
бум», проектирую щ ем у будущ ий  
Асиновский лесопромышленный 

комплекс, проектные задания на 
две подстанции напряжением в 
110 и 35 киловольт и на линию  
электропередач напряжением  
в 110 киловольт. Эти подстанции 
и ЛЭП станут связующ им звеном  
предприятия с системой «Томск
энерго». Проекты подготовлены  
группой специалистов института 
под руководством главных инже
неров проектов Н. А. Нефедье- 
ва и В. В, Чуева.

А. ГАВРИЛОВ.

ТАЕЖНЫЕ ТРОФЕИ
КОЛПАШЕВЦЕВ

После месячного пребывания 
в Нс,рымской тайге с первой до
бычей зимнего сезона стали воз
вращаться на базы колпашев- 
екме охотники. Из района Ела- 
ты ревского лесничества возвра
тились промысловики И. Д . Под
хомутников, А. Е. Сатеев и И. А. 
Ж уков. Первый принес пятнадцать

соболей, второй —  десять. Ж уков  
добыл шесть. Славную посылку 
на пушной аукцион м ож но  соста
вить из трофеев охотника И. Ф . 
Филимеева, которые он добыл в 
вороновской тайге: восемь со
болей, шесть белок и две ондат
ры. Промысел продолжается. Три 
бригады Колпаш евского кооп- 
зверопромхоза ведут промысел  
соболя в верховьях реки Боль
шой Корты. А  лисоферма охот
ничьего хозяйства отправила на 
Новосибирскую  пуш ную  базу 

450 ш курок чернобурых лис.
Ю . ГРИШАЕВ.

СКВАЖИНЫ ВСТАЛИ 
НА КАРОТАЖ
Буровые бригады М. Нурлыгая- 

нова и А. О кунева из Васюган- 
ской нефтеразведочной экспеди
ции закончили бурение двух 
скважин — семнадцатой мыльд- 
ж инской и седьмой средне-васю- 
ганской. Вчера обе эти скважи
ны начали готовить к  каротажу. 
Вчера ж е  на будущ ей буровой  
Р-ЗО, расположенной в сорока ки
лометрах к ю гу от М ыльджина, 
состоялась пусковая конф ерен
ция. Эту скважину на днях забу
рит бригада Л. Садовика. Вышку 
для буровой монтировала брига
да монтажников под руководст
вом В. Рузанова. Васюганские

тонвалют) цех
Т. РУДОВА.

НЕФТЯНИКА.! НА ЗИМУ
Вчера с областной базы «Рос- 

торгодежда» в Томский аэропорт 
отправлены большие посылки. На 
них— адреса тех районов области, 
в которых трудятся нефтеразвед
чики и геоф изики. В посылках —  
меховые полупальто, крытые  
сверху тканью. Такая одежда бу
дет очень кстати на буровой или 
в геоф изической партии. В 
Александровский район база от
правила таких пальто на пять 
тысяч, а в Колпаш евский —  на 
десять тысяч рублей.

Л. ИВАНОВА.

: Кабельный участок колпашев-
! ского завода «Металлист». Бух- 
; ты эластичных блестящих про- 
; водов, катушки со своеобразной 
j пряжей тончайших металличе- 
: ских нитей —  продукция участ- 
i ка. А рядом, в металлоткацком 
i цехе, это «золотое руно» попада- 
i ет на станки. Из него ткут метал- 
| лическую сетку^ Продукция от- 
I правляется на предприятия Ура

ла, Подмосковья, Эстонии.
Чтобы больше выдавать изде

лий высокого качества, на заво
де решили заняться в первую оче
редь научной организацией тру
да. Это стало заботой не только 
инженера по ИОТу Бориса Фате
ева, но и всего коллектива.

Начали с участка, где работа
ют волочильщики. Сейчас здесь 
изучают, что мешает станочни
кам, продумывают, как лучше ор
ганизовать рабочее место, зано
во изучают технологические кар
ты, определяют наиболее выгод
ные режимы работы каждого 
станка.

У Б. Фатеева много помощни
ков̂ . Одним из энтузиастов науч
ной организации труда стал 
скрутчик на сигарных станках 
Алексей Дурнев. Он решил: надо 
начйнать с самих рабочих, с 
каждого станочника.

Вот ^какой вклад сделал сам 
Алексей. Кабельный участок при
ступил к выпуску новых прово
дов сечением 66 квадратных мил

лиметров. Но сразу же оказалось, S 
что в отходы идет много цветных Е 
металлов и дорогих сплавов. При 2 
замене катушек на сигарах оста- S 
ются большие концы. Их прихо- 3 
дилось связывать с концами но- Е 
вой катушки обычными узлами, S 
потом" вручную протаскивать че- | 
рез глазки сигары. Концы дли- 2 
ной в 6 — 7 метров отрезали и 3 
выбрасывали. А ведь каждая жи- 5 
ла провода имеет сечение 6 квад- 3 
ратных миллиметров. Прибросил i  
Алексей, и сам удивился, как Е 
много теряет участок на этих 3 
узлах.

Рационализатор стал искать 2 
другой способ связки. Попробо- 3 
вал расклепать пряди у старых | 
и новых концов и заделать Е 
без узлов. Получилось. Предло- jjj 
жение приняли, внедрили.

Таких людей, как скрутчик 2 
А. Дурнев, много на «Металли- 3 
сте». Все стараются давать высо- 5 
кую выработку, борются за ка- 3 
чество. Вот почему коллектив 3 
предприятия занесен на город- В 
скую Доску почета. 3

...Просторный цех кабельного 5 
участка наполнен шумом стан- §  
ков. Словно переплетения сол- Е 
нечных лучей, поблескивают зо- 3 
лотистой паутиной тончайшие 2 
нити. Сосредоточенно работают 3 
волочильщики и отжигальщики. 3 
Звонко перекликаются в цехе си- -  
гарные станки. Рабочие завода 5 
несут вахту в честь 50-летия 2 
Советской власти.

П. КЕТСКИЙ. I

геологии СССР— В М. Фомин, Мини
стерства угольной промышленности 
СССР— И. П. Ушаков, Министерства 
общего машиностроения СССР— В. Ф. 
Руднев, Министерства транспортного 
строительства СССР— Е. К. Иванов.

Участники семинара прослушали 
лекцию зам. председателя Государ
ственного комитета Совета Минист
ров СССР по науке и технике Д. М. 
Гвишиани: «Научная организация 
труда управленческого аппарата на 
современном этапе».

Семинар продолжает работу.

нефтяники начинают «обживать 
зиму». Вчера отправились в пер
вый пробный рейс по трассе на 
с. Северное Новосибирской об
ласти два вездехода с группой  
механизаторов.

А. ВАСИЛЬЕВ.

АВТОМАТЫ 
ВСТУПИЛИ В СТРОЙ

На Томском химфармзаводе  
вступили в строй четыре автома
та по обандероливанию конвалют 
с ле -твом, полученные с Ле- 

ого завода. Они в че- 
Y ч - фее, чем руки ра-

: -кивавших облатки
' • > ' :i ' • целлофан. Вчера 

O K? 01ули в прозрач- 
>е о*, ; л двухмиллионную

s Словно сказочное «золотое руно», сверкает тончайшая метал- Е 
S лическая сетка. Продукция ткачихи колпашевского завода «Me- 2
2 таллнет» Капитолины Кулаковской всегда высокого качества. 3

Фото В. Коробейникова. 3
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ТОМИЧЕИ ВСТРЕЧАЕТ ' 
ОДЕССА

Туристский поезд «Елочка», на 
котором  передовики промы ш 
ленности и сельского хозяйства 
Томской области и ветераны Ве
ликой Отечественной войны со
вершают путешествие по горо- 
дам-героям, прибыл после М оск
вы, Ленинграда и Киева в сол
нечную Одессу. Сибиряков  
встречали представители общест
венных организаций города. Иг
рал оркестр. Здесь же, на при
вокзальной площади, состоялся 
многолю дны й митинг. Томичей 
приветствовали Герой Советского  
Союза М. С. Ш ейкин, секретарь  
горком а комсомола Галина Рож- 
ченко. С ответным словом от го
стей выступила участница осво
бождения Одессы В. И. Малахо
ва. Томичи побывали на экскур 
сии в памятных местах города- 
героя. А затем в Д ом е  политиче
ского просвещения состоялась 
встреча сибиряков с обществен
ностью города. С волнением слу
шали собравшиеся рассказ быв
шего командира 220-го гвардей
ского стрелкового полка М . С.

Ш ейкина о том, как освобождала  
Одессу от фашистов 79-я орде
ноносная стрелковая дивизия, 
сформированная в основном из 
томичей. От Одессы она прошла 
славный путь до Берлина, двад
цати одному ее воину присвоено  
звание Героя Советского Союза. 
Томичи вручили одесситам си
бирские сувениры. Из Одессы  
поезд «Елочка» взял курс на Се
вастополь.

3. ПЕТРОВ.

ЗВЕНЯТ В ПОСЕЛКАХ 
ТЕЛЕФОНЫ

М ного хорош их дел на счету 
у связистов из Чаинского линей
но-технического участка. Недавно 
они закончили установку телефо
нов в пос. Восточном. Новая ап
паратура установлена ими в де
ревне Ермиловке. Это позволило  
уплотнить телефонный канал 
м еж ду Ермиловкой и райцент
ром. Сейчас, несмотря на зиму, 
рабочие участка заканчивают 

установку столбов для будущей  
линии Гриш кино —  Могильный  
Мыс. Когда эта линия войдет в 
строй, П одгорное окажется со
единенным с Колпаш евом про
водной телефонной связью.

А . МЯКИШЕВА.

ИНФОРМАЦИЯ ДНЯ
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БАЗЕ СТРОИИНДУСТРИИ И СТРОИТЕЛЬСТВУ-
ПОСТОЯННОЕ ВНИМАНИЕ ПАРТИЙНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ

От темпов и* качества капиталь
ною строительства в решающей сте
пени зависит развитие экономики и 
культуры области.

Позавчера этот важнейший воп
рос обсужден на пленуме обкома 
КПСС. С докладом «О работе пар
тийных организаций строек и пред
приятий промышленности строи
тельных материалов» выступил сек
ретарь обкома партии тов. Cvao- 
бин Г. Н.

За последние пять лет, отмечает 
докладчик, в области введен ряд 
крупных промышленных предприя
тий. в том числе комплексы завода 
математических машин, манометро
вого завода. В лесной промышлен
ности обеспечен прирост мощностей 
для вывозки дополнительных 2.760 
тысяч кубометров леса.

Трудящиеся области получили 
около 420 тысяч квадратных мет
ров жилой площади, школ на 13 ты
сяч мест, детских дошкольных уч
реждений на 2.500 детей и ряд 
других объектов культурно-бытового 
назначения. Благодаря настойчиво
сти коллективов «Главтюменьнефтс- 
газстроя», «Главтюменьнефтегаза», 
других коллективов и особенно сту
денческих отрядов вузов Томска на 
севере области растет город нефтя
ников.

На стройках выросли замечатель
ные мастера своего дела. 242 пе
редовика в текущем году за само
отверженный труд по выполнению 
заданий семилетнего плана награж
дены орденами и медалями Совет
ского Союза.

Делегат XXIII съезда КПСС, ма
стер треста «Томскстрой» В. К. Вст- 
рук, секретарь партийной органи
зации СУ-13, начальник участка 
И. В. Барабышкин, бригадир шту
катуров СУ-11 Н. А. Бабенко, бри
гадир СУ-20 А. А. Архипенко, ма
стер завода стеновых материалов 
Ф. Л. Попов и сотни других пере
довиков и новаторов строительного 
производства своим добросовестным 
отношением к делу завоевали все
общее уважение.

Хорошо работает в этом году 
строительное управление № 8 (на
чальник т. Липницкий, секретарь 
парторганизации т. Амелин).

Партийные организации строи
тельных и монтажных подразделе
ний, насчитывающие более 3 тысяч 
коммунистов, численно выросли, ор
ганизационно окрепли. Им по пле
чу сейчас решение сложных задач 
улучшения капитального строи
тельства.

Однако из-за слабой организа
торской работы по мобилизации тру
дящихся на выполнение заданий, 
недостаточной оснащенности под
рядных организаций механизмами, 
автотранспортом, слабости базы 
строительства, а также из-за суще
ственных недостатков в организации 
строительного производства и труда 
рабочих большинство строительных 
и монтажных организаций работает 
неудовлетворительно.

Объем строительно-монтажных ра
бот по государственным капитало
вложениям за последнее пятилетие 
практически оставался на одном 
уровне. Если в 1961 году он состав
лял около 44 миллионов рублей, в 
1963  году —  48 миллионов, то в 
1965 году —  40 ,2  миллиона руб
лей.

Ниже своих возможностей в те
кущем году работают тресты «Томск
строй» (управляющий т. Борисов, 
секретарь парткома т. Лукьянов), 
«Томлесстрой» (управляющий
т. Зайцев), головной ремонтный 
поезд №  10 (начальник т. Кудряв
цев). Они не выполнили плана деся
ти месяцев. А трест «Томсксель
строй» (управляющий т. Заиграев) и 
межколхозное строительное объеди
нение (председатель т. Былин) да
же допустили отставание по срав
нению с прошлым годом.

Крайне неудовлетворительно в 
текущем году идет строительство 
железной дороги Асино —  Белый 
Яр.

В текущем пятилетии объем капи
тальных вложений в области должен 
увеличиться почти в 2,5 раза. Пред
стоит выполнить значительный 
объем жилищного строительства, за
вершить строительство дороги Асино

Белый Яр, начать работы по 
созданию Асиновского лесопро
мышленного комплекса, нефте- и 
газопроводов, выполнить боль
шую программу строительно-мон
тажных работ, обеспечивающую 
добычу в 1970 году 4 — 5 мил
лионов тонн томской нефти, ос
воить выделенные капиталовложе
ния на укрепление учебной и про
изводственной базы вузов, значи
тельно расширить производственные 
мощности промышленных пред
приятий, увеличить объем сельско
го строительства.

На протяжении ряда лет объем 
капиталовложений в предприятия 
стройиндустрии сокращался. По 

производству строительных матери
алов на 1 миллион рублей выпол
ненных строительно-монтажных ра
бот Томская область отстает от со
седних областей.

Вместе с тем нельзя не видеть 
крупных недостатков в деятельности 
объединения промышленности строй
материалов (директор т. Ярослав
цев, секретарь парткома т. Межен
ный), управления промышленности 
стройматериалов облисцолкома

(начальник т. Харьков), комбината 
«Томлес» (начальник т. Губинский). 
Эти организации плохо снабжают 
стройки строительными деталями и 
конструкциями, медленно осваива
ют новые прогрессивные виды изде
лий.

«Главзапсибстрой» очень медлен
но решает узловые вопросы улуч
шения деятельности предприятий 
стройиндустрии.

Много недостатков в работе пар
тийных организаций предприятий 
стройиндустрии.

Слабо работает партийная органи
зация объединения предприя
тий стройматериалов, которая 
практически не влияет на произ
водственную жизнь коллектива, 
редко обсуждает вопросы рабо
ты участков и цехов, не развивает 
критику и самокритику, неудовлет
ворительно руководит социалистиче
ским соревнованием. Работники Ки
ровского райкома партии— очень 
редкие гости в этом коллективе.

В этом году сделан важный шаг 
в укреплении собственной базы 
строителей. Возводятся цехи по вы
пуску кирпича производительно
стью около 70 миллионов штук, по
сле трехлетней консервации возоб
новлено строительство Туганского 
завода силикатного кирпича, введен 
цех столярных изделий на Томском 
ЛПДК, ведутся работы на полигоне 
сборного железобетона треста «Том
лесстрой» в г. Асине. На ближай
шие четыре года в области разрабо
тана большая программа создания 
базы строительства, определены кон
кретные сроки ввода мощностей.

Большим недостатком является 
распыление средств по многочис
ленным объектам. Трест «Томск- 
сельстрой», например, в настоящее 
время ведет работу на 228 объектах 
со сметной стоимостью в 13 милли
онов рублей, что составляет два его 
годовых плана. В титульных спи
сках треста «Томскстрой» числятся 
185 объектов, на каждый из кото
рых приходится в среднем 11 рабо
чих.

Серьезным недостатком, сдержи
вающим строительство, является 
несвоевременное обеспечение про
ектно-сметной документацией, обо
рудованием. Заказчики мало беспо
коятся о своевременной поставке на 
стройки необходимых материалов и 
оборудования.

Вопросы улучшения проектирова
ния нельзя решить без укрепления 
проектных организаций, без созда
ния проектного института «Том- 
гражданпроект». Облисполком мед
ленно решает этот неотложный воп
рос.

Отставание во многом объясняет
ся неудовлетворительной организа
цией работ на строительных пло
щадках. Почти повсеместно отсут
ствуют проекты организации произ
водства, систематически нарушаются 
последовательность и очередность в 
выполнении конструкций и элемен
тов. Строительство объектов начи
нается без предварительной подго
товки территории, прокладки комму
никаций, дорог, без окончания ра
бот по нулевому циклу.

В погоне за выполнением плана 
«любой ценой» отделка зданий ве
дется при неоконченных строитель
ных и монтажных работах, что ве
дет к браку и дополнительным за
тратам труда и материалов, удлиня
ет сроки строительства.

Очень тревожит низкое качество 
работ.

Многие партийные комитеты, 
партийные организации строитель
ных управлений самоустранились от 
борьбы за повышение качества стро
ительства, идут на поводу у тех 
руководителей, которые не дорожат 
честью советского строителя.

На томских стройках низок уро
вень механизации работ, плохо ис
пользуется техника, велики объемы 
ручного труда. В трестах «Томлес
строй» и «Томсксельстрой» почти 
все отделочные работы ведутся 
вручную. Медленно внедряется ма
лая механизация, нет приспособле
ний по зачистке стен, нанесению 
шпаклевки, колера, по затирке и 
разравниванию штукатурки.

■Строительные механизмы исполь
зуются преимущественно в одну 
смену, велики простои кранов, экс
каваторов, бульдозеров.

На ход строительства существен
но влияет неудовлетворительная ра
бота специализированных монтаж
ных организаций. Подавляющее 
большинство их совершенно не име
ет никакой базы, не укомплектова
но квалифицированной вабойей си
лой, механизмами и приспособления
ми и как следствие выполняет ра- 
бвты с большим опозданием и низ
ким качеством.

Многие строительные организации 
не выполняют заданий по росту 
производительности труда.

Слабо внедряется хозяйственный 
расчет, и прежде всего бригадный. 
В тресте «Томскстрой» имеется все
го 24 хозрасчетные бригады, кото
рые объединяют всего 21 процент 
всех рабочих.

Хозяйственные руководители, 
экономисты, партийные и профсо
юзные организации должны стать 
застрельщиками внедрения научной 
организации труда, сетевых графи
ков, совершенствования структуры 
строительных организаций, сокра

щения нормативных запасов мате
риалов, борьбы с браком, за сокра
щение сроков и снижение стоимо
сти строительства.

Крупные недостатки в организа
ции строительного производства во 
многом объясняются серьезными упу
щениями в работе партийных орга
низаций с руководящими, инженер
но-техническими и рабочими кадра
ми строителей, недостаточной их 
идейно-политической закалкой, 
слабым повышением уровня техни
ческих и экономических знаний.

Многие райкомы партии, пар
тийные организации строек не
достаточно продуманно и целеуст
ремленно занимаются подбором и вос
питанием руководящих кадров.

Особую заботу у партийных ор
ганизаций должны вызвать мастера 
и бригадиры, от умелой организа
торской работы которых зависит ус
пех дела на стройке.

В строительных организациях об
ласти исключительно высока теку
честь рабочих кадров. За 9 месяцев 
1966 года в тресте «Томскстрой» 
сменилась одна треть коллектива, а 
в тресте «Томсксельстрой» <—• 60 
процентов рабочих.

Такая сменяемость объясняется 
прежде всего тем, что многие пар
тийные, профсоюзные организации 
и хозяйственные руководители очень 
мало занимаются улучшением произ
водственных и бытовых условий ра
бочих. На большинстве строительных 
площадок нет даже элементарных 
бытовок, шкафчиков для одежды, 
умывальников, совершенно не орга
низовано питание, нет красных 
уголков.

Некоторые хозяйственные руково
дители не общаются с рабочими, не 
прислушиваются к их советам и 
предложениям, не выступают перед 
ними с политическими докладами 

и информациями, проявляют порой 
грубость и высокомерие.

На стройках слабо совершенст
вуется система оплаты труда, очень 
мало применяется аккордно-прогрес
сивная, прогрессивно-премиальная 
формы.

Низок уровень партийно-органи
зационной и массово-политической 
работы среди строителей.

Некоторые райкомы партии все 
еще далеки от первичных партий
ных организаций.

Это можно проследить на приме
ре Асиновского райкома КПСС. В 
районе работают крупные строи
тельные организации. Райком пар
тии постоянно рассматривает воп
росы хозяйственной деятельности, 
организационно-партийной и идеоло
гической работы партийных орга
низаций строительных управлений. 
Однако принимаемые решения яв
ляются поверхностными, мало чем 
обогащают партийную практику. 
Слабо организован контроль за их 
выполнением.

Большую озабоченность вызыва
ет работа партийных организаций 
строительных управлений г. Колпа- 
шева. В этих управлениях часты 
нарушения трудовой дисциплины, 
имеют место пьянки в рабочее вре
мя. Однако Колнашевский горком 
партии, партийные организации 
строек запустили массово-полити
ческую работу. Руководящие работ
ники горкома партии и горисполко
ма редко выступают перед строите
лями с политическими докладами, 
лекциями, информациями.

Райкомы КПСС и партийные ор
ганизации строек слабо руководят 
партийными группами и цеховыми 
парторганизациями, которых в стро
ительстве и на предприятиях строй
индустрии насчитывается свыше 
двухсот.

Необходимо постоянно укреплять 
партийные организации, совершен
ствовать их организаторскую рабо
ту, добиваться повышения авангард
ной роли коммунистов.

Партийные организации строите
лей мало уделяют внимания разви
тию социалистического соревнова
ния. Часто обязательства принима
ются формально, бей широкого об-' 
суждения в коллективах, без до
статочного экономического обосно
вания и организационно-техниче
ских мер.

Надо коренным образом улуч
шить идеологическую работу среди 
строителей. Нельзя мириться с тем, 
что на многих стройках слабо по
ставлена лекционная пропаганда, 
плохо работает стенная печать, ' мо
ются большие недостатки в г  мтаци- 
онно-массовой рабЬте.

Успех выполнения 
тального строительств у  
текущем пятилет и 
прежде всего от то; 
стойчиво, целеиащ - со зн 
нием дела горком! *1 ';т  пар
тип, первичные п ,, , ые органи
зации будут ру развитие;,
предприятий строг! а :  грии, осу
ществлять концентрацию средств и 
ресурсов на наиболее важных объ
ектах, насколько постоянно будут 
контролировать ход работ. Успех бу
дет зависеть от повышения боеви
тости партийных организаций, их 
умения организовать коллективы, 
уровня массово-политической рабо
ты.

Остался один месяц до конца 
первого года пятилетки. Необходимо 
сдать все пусковые объекты этого 
года, хорошо подготовиться к рабо
те во втором году пятилетки,

Ближайшие годы должны стать 
годами создания современной базы 
строительной индустрии в нашей об
ласти.

В будущем году необходимо вве
сти в эксплуатацию первую очередь 
Туганского завода силикатного кир
пича мощностью 40 миллионов кир
пичей в год, первую очередь асфаль
тобетонного завода на 60 тысяч тонн, 
цех облицовочной плитки, новые 
мощности на кирпичных заводах в 
Томске и Асине по 28 миллионов 
штук кирпича в год.

В 1 9 68— 1969 годах предстоит 
ввести в эксплуатацию мощности 
по сборному железобетону на 150 
тысяч кубометров в год, построить 
кирпичные заводы в шести районах 
области, цех древесноволокнистых 
плит в Асине, довести мощность за
вода крупнопанельного домостроения 
до 140 тысяч квадратных метров 
жилья в год и гравийно-песчаного 
карьера— до 1,5 миллиона кубомет
ров инертных материалов, построить 
и расширить ряд других объектов.

Областная партийная организация 
должна серьезно поработать над соз
данием и укреплением строительных 
организаций в районах добычи неф
ти и газа, над развитием их собст
венной базы строительной индуст
рии.

Дальнейшее развитие должно по
лучить строительство в сельской 
местности.

Улучшение капитального строи
тельства требует мобилизации уси
лий всей областной партийной орга
низации. От выполнения этой зада
чи зависят успех дела во всех от
раслях народного хозяйства обла
сти, рост промышленного и сельско
хозяйственного производства, улуч
шение благосостояния трудящихся, 
выполнение социалистических обя
зательств в честь 50-летия Совет
ской власти и 100-летия со дня рож
дения В. И. Ленина.

***
Первым в прениях выступил пер-; 

вый секретарь Томского горкома 
партии тов. Бортников А. И. Он отме
тил огромный трудовой и политиче
ский подъем томичей, вызванный 
подготовкой к 50-летию Великого 
Октября. Вступила в юбилейное со
ревнование и большая армия строи
телей города, насчитывающая в 
своих рядах около 9 тысяч человек.

Умелыми организаторами, боевы
ми вожаками коллективов строите
лей являются коммунисты. Их на 
стройках, на предприятиях строи
тельной индустрии 850 человек. 
Здесь созданы 33 партийные органи
зации и более 40 партийных групп.

В последнее время партийные 
организации организационно окреп
ли и теперь более квалифицированно 
осуществляют контроль за хозяйст
венной деятельностью администра
ции.

В городе сделаны заметные 
шаги по созданию строительной 
индустрии. Нынче на многих строя
щихся объектах предприятий строи
тельных материалов отпущенные 
средства освоены досрочно-. Все боль
ше вступает в строй промышлен
ных корпусов, жилых домов, пред
приятий быта, учреждений культу
ры. Однако темпы строительных ра
бот в Томске не отвечают требовани
ям развития промышленности и го
родского хозяйства. Срываются сро
ки сдачи объектов. За 10 месяцев 
сдано лишь 46 тысяч квадратных 
метров жилья из 77 тысяч по плану.

Причин неудовлетворительных 
темпов строительства много. Главные 
из них —  медленно развивается ба
за стройиндустрии, низкий уровень 
культуры производства, слабое влия
ние партийных организаций на ход 
строительных работ. Среди руково
дителей строительных организаций 
немало любителей брать высокие 
обязательства, а затем их не выпол
нять. Партийные организации
строек должны повышать ответст
венность работников за строгое со
блюдение партийной и государствен
ной дисциплины.

Успех строительства во многом 
зависит и от усилий заказчиков. 
Однако некоторые руководители
предприятий, например, подшипни
кового и электролампового заводов, 
не выполняют договорных обязан
ностей, а партийные организации 
мирятся с этим. Очень легко отно
сятся к своим обещаниям по постав
ке материалов на стройки руководи
тели объединения предприятий
строительных материалов тов. Ярос
лавцев н тов. Гныря. Партийный ко- 

! его секретарь тов. Ме- 
л не помогли товарищам по- 

. ь незыблемость принципа един
иц слова и дела.
Много недостатков в работе об- 

астной конторы Стройбанка. Уп
равляющая тов. Пучкова часто ис
пользует формально-бюрократиче
ские методы контроля над освоени
ем средств.

Выступающий указал на необхо
димость полнее использовать резер
вы строек. В частности, надо шире 
применять прицепы к автомашинам, 
что значительно повысит коэффи
циент полезного действия транспор
та. Важно, чтобы руководители ин
женерно-строительного института ре
шили вопрос о подготовке архитекто
ров и инженеров-проектировщиков.

Заместитель председателя облис
полкома тов. Демчук А, И. посвятил

свое выступление вопросам дальней
шего развития промышленности 
строительных материалов в области. 
В этих целях освоено 1 миллион 400 
тысяч рублей, что позволит в бли
жайшем будущем резко увеличить 
производство кирпича и других ма
териалов. Запланировано строитель
ство ряда новых кирпичных заводов 
и реконструкция старых.

Райкомы партии, райисполкомы 
должны постоянно вникать в работу 
предприятий промышленных пред
приятий. Колпашевский горком пар
тии организаторскую работу среди 
строителей, ведущих реконструкцию 
кирпичного завода, повышение роли 
партийной организации, подменяет 

принятием многочисленных решений, 
которые затем не контролируются и 
не выполняются. В Каргасокском и 
Александровском районах в течение 
продолжительного времени не могут 
выбрать площадки для строительства 
кирпичных заводов.

Большую помощь в оборудовании 
кирпичных заводов могут оказать 
предприятия Томска. Надо лучше за
ботиться об условиях жизни и труда 
работников предприятий промыш

ленности стройматериалов, укрепить 
их инженерными кадрами.

—  Сейчас основным тормозом в 
дальнейшем развитии сельского хо
зяйства области, —  сказал в своем 
выступлении первый секретарь Ше- 
гарского райкома партии тов. Бугров 
Р. М.,— является крайне неудовлет
ворительное строительство произ
водственных помещений и объектов 
быта и культуры.

В районе несколько строительных 
организаций, но, так как они очень 
маломощны, их деятельность едва 
заметна. В этом году они сдали все
го несколько небольших объектов, не 
справившись даже с незначительны
ми плановыми заданиями. Животно
водческие помещения, зерносклады, 
жилье, клубы в основном строят са
ми колхозы хозяйственным способом, 
используя большую помощь студен
тов томских вузов.

Передвижная механизированная 
колонна № 170 постоянно срывает 
сроки сдачи объектов, работы в ос
новном ведет в райцентре. Межкол
хозная строительная организация не 
построила в этом году ни одного по
мещения. Прорабский участок обл
потребсоюза уже три года строит 
универмаг, а конца работ не видно.

В чем же причины плохого строи
тельства на селе? По мнению вы
ступающего, они состоят прежде 
всего в том, что сельские строитель
ные организации не располагают не
обходимыми квалифицированными 
кадрами. Очень низок уровень меха
низации работ. Строительные органи
зации не имеют своих баз по про
изводству строительных материалов. 
Сейчас передвижная механизиро

ванная колонна № 170 обслужива
ет четыре района, что приводит к 
бесполезному распылению сил и 
средств. Нужно сосредоточить ее де
ятельность в одном-двух районах.

Райком партии стремится повы
сить роль партийных организаций 
строек в дальнейшем развитии строи
тельства на селе.

Начальник комбината «Томлес» тов. 
Губинский В. М. говорил на плену
ме о больших перспективах разви
тия лесной промышленности обла
сти в нынешней пятилетке. Только 
за счет ввода в строй новых про
изводственных мощностей область 
ежегодно должна давать свыше 
6 миллионов кубометров леса, 
столько, сколько сейчас дают 
все действующие леспромхозы. 
Большое значение для более интен
сивного освоения лесных богатств 
будет иметь железная дорога Асино 
—  Белый Яр.

Однако сейчас производственные 
мощности вводятся крайне медлен
но. Нынче по плану их должно быть 
сдано на 581 тысячу кубометров 
леса, а за 10 месяцев введено всего 
на 48 тысяч. Причина одна: трест 
«Томлесстрой» проваливает план. 
68 километров узкоколейных же
лезных дорог планировалось по
строить тресту в этом году, а сда
но пока немногим более 30. За по
следние пять лет трест ни разу не 
выполнял годовых планов.

Крайне медленно и плохо строят
ся предприятия быта и учреждения 
культуры. Например, в г. Асине 
строительство бани тянется шестой 
год. Очень низко качество работ. 
Плохо развивается и строительная 
база треста.

Комбинат «Томлес» намерен уси
лить в будущем строительство хо
зяйственным способом, уже сейчас 
на строительстве в леспромхозах 
занята тысяча лесников. В новом 
году комбинат освободит трест от 
строительства мелких '* объектов с 

тем, чтобы он мог сосредоточить 
свое внимание и ресурсы на введе
нии важнейших производственных 
мощностей. Следует на севере обла
сти, где сейчас рождаются новые 
предприятия лесной промышленно
сти, создать строительный трест.

Начальник строительного управле
ния № 8 тов. Липницкий М. С. сооб
щил участникам пленума, что управ
ление досрочно завершило годовой 
план строительно-монтажных работ. 
Получено прибыли более 300 тысяч 
рублей. Эти достижения —  резуль
тат большой организаторской рабо
ты партийной организации,, сумев

шей развернуть в коллективе дейст
венное, творческое соревнование, 
умело используя моральные и мате
риальные стимулы в труде.. Работ
ники управления ликвидировали 
штурмовщину в работе —  этот из
вечный бич строительных организа
ций.

В предстоящем году объем работ 
увеличится вдвое по сравнению 
с прошлым годом. Строителям 
предстоит возвести ряд важных 
объектов для вузов города и другие 
новостройки. Очень важно чув
ствовать большую заинтересован
ность заказчиков в быстрейшем 
строительстве, их помощь. Нужно, 
чтобы своевременно была готова вся 
необходимая техническая докумен
тация, расчищены площадки для бу
дущих строек. К сожалению, неко
торые заказчики вовремя не распла
чиваются со строителями за произ
веденные работы, что лихорадит дея
тельность строителей' Следует по
высить ответственность заказчиков 
за выполнение ими договорных обя
занностей.

Добрую помощь могли бы оказать 
строителям заводы Томска, в част
ности, в изготовлении некоторого 
оборудования. Рационализаторы уп
равления создали штукатурные стан
ции, с помощью которых механизи
рованы некоторые операции штука
турных работ. Надо их изготовить 
больше . и использовать на всех 
стройках города. Большим подспорь
ем для строителей было бы широкое 
применение газовых горелок. Следу
ет больше заботиться о создании 
строителям необходимых условий.

Начальник областного управления 
сельского хозяйства тов. Либа И. Г. 
отметил, что важнейшим условием 
для резкого подъема сельского хозяй
ства области является широкий раз
мах строительства на селе. Нынче на 
сооружение производственных и бы
товых объектов было выделено 19 
миллионов рублей, но многие средст
ва своевременно не осваиваются. 
Трест «Томсксельстрой» работает 
крайне неудовлетворительно. Осо
бенно плохо ведется сельскохозяйст
венное строительство в нефтяных 
районах. Как правило, каждый объ
ект на селе строится в течение 
трех-четырех лет.

В ближайшие годы предстоит рез
ко увеличить темпы строительства 
жилья, клубов, детских учреждений, 
предприятий быта. Средства должны 
равномерно распределяться между 

производственными и бытовыми объ
ектами.

Надо обратить серьезное внима
ние на развитие строительной базы 
«Облмежколхозстроя», а пока более 
интенсивно строить хозяйственным 
способом.

По мнению выступающего, нера
зумно иметь в каждом районе не
сколько маломощных строительных 
организаций. Для сельских строек 
следует больше готовить квалифи
цированных рабочих, техников, ин
женеров.

Управляющий трестом «Томск
строй» тов. Борисов А. П. признал, 
что критика, высказанная в докладе 
в адрес руководителей треста, яв
ляется справедливой. В работе строи
телей действительно много недостат
ков. Слаба производственная база. 
Неудовлетворительно организован 
труд. Плохо используются строитель
ные машины и механизмы. Не выпол
няются планы ввода пусковых объ
ектов. Все еще остается низким каче
ство строительства.

—  Хозяйственные руководители, 
партийная организация, —  продол
жал А. П. Борисов, —  работают над 
устранением этих недостатков, сдела
ют правильные выводы из той крити
ки, которая сегодня прозвучала на 
пленуме обкома КПСС. Но мы хотели 
бы обратить также внимание на те 
трудности, с которыми сталкиваются 
строители. Вступая в нынешний год, 
мы на программу в 22 миллиона руб
лей имели полностью оформленной 
технической документации на объем 
работ лишь в 3,5 миллиона рублей. 
В таких условиях трудно проводить 
инженерную подготовку производст
ва. Например, паропреобразовательная 
установка объединения предприятий 
стройматериалов числится в пуско
вых объектах, а деньги на нее отпу
щены только в конце года. За
казчик до сих пор не поставил 
паропреобразователей, запорной 
арматуры, хотя до конца года ocj 
тался месяц. Или взять такой 
пример. На 1967 год на строитель
ство Туганского завода силикатного 
кирпича отпущен один миллион руб
лей. Однако этот объем работ не обе
спечен технической документацией. 
Не решен вопрос эвакуации цехов 
завода «Сибэлектромотор» со строи
тельной площадки.

Далее тов. Борисов рассказал уча
стникам пленума о мерах, которые 
принимает коллектив треста по вво
ду жилья. Он просил руководителей 
предприятий города Томска оказать 
строителям помощь людьми на всех 
пусковых домах.

—  Строители, —  сказал в своем 
выступлении ректор Томского поли
технического института тов. Воробь
ев А. А., —  слабо-связаны с учеными 
Томска. В частности, ученые нашего 
института изучили много месторож
дений для производства местных 
строительных материалов, но это 
сырье не используется. Нами также

была предложена и испытана на раз
работке мерзлых грунтов баровая
землерезная машина, но ею никто не 
заинтересовался.

Значительную часть своей речи 
А. А. Воробьев посвятил проблемам 
благоустройства города, перспектив
ному планированию зон отдыха, воп
росам садоводства и огородничества 
в пригородных местах. Горисполком 
неудовлетворительно занимается эти
ми делами.

—  Серьезную озабоченность вызы
вает низкое качество строительства, 
—  заявил председатель областного 
комитета нафйдного контроля тов. 
Цыцарев К. А. —  Многие мастера, 
прорабы, руководители строительных 
и монтажных управлений не ведут 
борьбы за повышение качества, ми-1 
рятся с бракодельством. Это нано
сит материальный ущерб государст
ву. На ликвидацию брака и передел
ки затрачиваются большие силы и 
средства.

Все еще остается неудовлетвори
тельным качество строительных ма
териалов, изделий и конструкций. 
Подсчитано, что только на доводку 
изделий объединения предприятий 
строительных материалов трест 
«Томскстрой» в этом году затратил 
33 тысячи человеко-дней. Этих за
трат труда хватило бы, чтобы допол
нительно построить шесть 80-квар
тирных домов. Вот во что обходится 
брак!

В Асиновском откормсовхозе три 
года строили ремонтные мастерские 
и наделали столько брака, что испра
вить его оказалось невозможно. Сей
час пришли к выводу, что всю рабо
ту надо бросить и начать заново.

Проект этих мастерских выполни
ла проектная группа областного 
объединения «Межколхозстрой», 
даже не побывав на месте. Трест 
«Томсксельстрой» и заказчик трест 
«Скотооткорм» не контролировали 

ход строительства. В результате го
сударству нанесен огромный ущерб. 
Однако никто из виновников не при
влечен к ответственности.

Партийные организации, комитеты 
народного контроля, органы прокура
туры и суда должны повести реши
тельную борьбу с бракоделами, под
нимать ответственность руководите
лей строек за качество сооружаемых 
объектов.

Государственные комиссии, при
нимая в эксплуатацию новые объек
ты, предъявляют низкие требования 
к качеству строительства. У нас во
шло в привычку принимать объекты 
с большими недоделками, которые за
тем устраняются годами. Этому надо 
положить конец.

Нельзя умолчать о фактах припи
сок и очковтирательства. Недавней 
проверкой органов народного кон
троля установлено, что большие 
приписки допущены в передвижных 
механизированных колоннах №М5 480 
и 170 треста «Томсксельстрой».

Директор завода «Сибэлектромо
тор» тов. Извеков Б. Г. отметил, что 
планы по промышленному и жилищ
ному строительству завода из года в 
год не выполняются, капиталовложе
ния не осваиваются.

—  Мы понимаем, —  сказал тов. 
Извеков, —  что без надежной базы 
строительной индустрии наш город не 
может дальше развиваться. Промыш
ленные предприятия могут внести 
в свой вклад в создание промышлен
ности строительных материалов. В 
нашем городе можно изготовить не
стандартное оборудование, формы, ос
настку и выполнить другие заказы 
для новостроек.

Директорам заводов следует со
браться и сообща решить, что и в ка
кие сроки мы' можем сделать для пу
сковых объектов стройиндустрии. За
тем надо узаконить график и строго 
следить за его выполнением.

Далее тов. Извеков рассказал о 
том, какую помощь строителям ока
зывает коллектив завода в жилищ
ном и промышленном строительстве, 
и критиковал руководителей треста 
«Томскстрой» за то, что они плохо 
используют эту помощь. В частно
сти, он указал на крайне низкие тем
пы строительства литейного цеха за
вода и домов Нахимовского жилмас
сива.

С большим вниманием было выслу
шано выступление крановщицы уп
равления механизации «Главзапсиб- 
строя» тов. Костебеловой В. П. Она
отметила, что строительная техника 
и механизмы на ряде объектов ис
пользуются плохо. Большинство ба
шенных и самоходных кранов рабо
тает в одну смену. Плохо поставле
ны профилактические ремонты. Из-за 
этого техника часто простаивает.

«Главзапсибстрой» не пополняет 
парк механизмов управления меха
низации новыми машинами.

В коллективе механизаторов ос
новной костяк рабочих крепкий, 
дружный. Однако есть случаи пья
нок, опозданий, прогулов. Все это 
отрицательно сказывается на темпах 
работы. Партийная организация уп
равления механизации недостаточно 
занимается воспитательной работой 
в коллективе. Даже отдельные ком
мунисты нарушают трудовую дисци
плину.

В. П. Костебелова призвала каж
дого коммуниста-строителя пока
зать личный пример в труде, в быту* 
в воспитательной работе с людьми.

На пленуме выступил первый се
кретарь обкома КПСС тов. Лига
чев Е. К.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



52 д ек а бр я  1 9 6 6  года К РА С Н О Е  З Н А М Я з

Строится, хорошеет и благоустраивается г. Асино. На привокзалье 
ной площади воздвигнут памятник героям-партизанам, погибшим в 
1919 году. Улицу имени Ленина украшает четырехэтажное здание.; 
Это первый такой жилой дом с центральным отоплением, газом и во
допроводом. Сейчас там трудятся отделочники. Фундамент под такой 
же дом заложен на улице Гончарова. В будущем году запланировано 
строительство пятиэтажного дома на улице имени Ленина.

НА СНИМКАХ: памятник героям-партизанам; новый дом на улице 
имени Ленина.

Фото Ф. Хитриневича.

Г О Л У Б Ь  П Р О Т И В . . .  С А М О Л Е Т А
На высоте 200 метров у самолета АН-2 внезапно отказал мотор. Он о стае 

новился, хотя бензопровод и электрооборудование действовали безотказно. 
Пилоты Вячеслав Спивак и Анатолий Исаев не растерялись и благополучно 
посадили самолет с десятью пассажирами на вспаханное поле, расположенное 
среди шахтных терриконов.

На земле летчики обнаружили, что причиной вынужденной посадки ока- 
зался... голубь. Он попал в воздухозаборник и, чудом оставшись невреди- 
мым, закрыл собой доступ воздуха к двигателю.

За четкие действия, высокое мастерство и находчивость пилотам В. Спи
ваку и А. Исаеву объявлена благодарность. Они награждены ценными по
дарками.

(Корр. ТАСС).
Донецк.

НА СЪЕЗДЕ ВЕНГЕРСКИХ 
К О М М У Н И С Т О В

БУДАПЕШТ, 30 ноября. 
ТАСС). Вчера после выступления 

Генерального секретаря ЦК КПСС 
Л. И. Брежнева, которое было 
выслушано с глубоким внимани
ем, на I I  съезде венгерских ком
мунистов продолжалось обсужде
ние доклада Центрального Коми
тета и представленных отчетов. 
Делегаты говорят о своих конк
ретных делах, о проблемах, ус
пехах. Во всех выступлениях вы
ражается доверие политике пар
тии, 1 стремление продолжать ли
нию, выработанную Венгерской 
социалистической рабочей пар

тией за минувшие годы.
На сегодняшнем утреннем за

седании первым в прениях вы
ступил член Политбюро ЦК 
ВСРП, председатель. Совета ми
нистров ВНР Дьюла Каллаи.

Подавляющая часть нашего об
щества полностью разделяет цели 
партии, направленные на полное 
построение социализма, сказал 
оратор. Согласие с политикой 
партии является основой нацио
нального единства в самых ши
роких масштабах, сказал оратор.

Дьюла Каллаи подчеркнул 
большое значение Отечественно
го народного фронта, являющего
ся организационной формой на
ционального единства, важным 
средством борьбы за создание бес
классового общества.

Касаясь вопросов внешней по

литики Венгрии, Дьюла Каллаи 
подчеркнул, что Венгрию связы
вают братские узы с народами 
социалистических стран, в пер
вую очередь с Советским Союзом.- 
Эта дружба является твердой ос
новой и верной гарантией наших 
трудовых успехов в прошлом и 
будущем. Гармоничная, искренняя 
дружба наших народов и впредь 
останется твердой и нерушимой, 
подчеркнул оратор. Мы будем ук
реплять основывающееся на вза
имной выгоде двух- и много
стороннее сотрудничество в рам
ках Совета Экономической Взаи
мопомощи. Мы будем продолжать 
укрепление обороноспособности 
социалистического строя, военно
политического союза социалисти
ческих стран, Варшавского До
говора.

Дьюла Каллаи осудил агрессию 
США во Вьетнаме и остановился 
на вопросах безопасности в Евро
пе. Мы считаем, сказал он, что 
созревают условия для созыва 
конференции представителей ев
ропейских стран в интересах за
щиты мира и безопасности наше
го континента.

Правительство ВНР, сказал в 
заключение Дьюла Каллаи, про
водит свою внешнюю политику, 
будучи твердо уверенным в том, 
что планы империалистов раз
жечь мировую войну обречены на 
провал.

П А Р Т Х Р О Н И К А
НАВСТРЕЧУ ЮБИЛЕЮ

Бю ро П ервом айского  райком а 
па ртии  рассмотрело ито ги  рабо
ты  сел ьски х  очагов ку л ь ту р ы . 
Среди работников  эти х  учр еж д е
ний  сейчас организовано  сорев
нование за л уч ш ую  по д го товку  н 
празднованию  50-летия Совет

ско й  власти.
П ринято положение и объявлен 

ра йо нны й  см отр наглядной а ги 
таци и  ю билейного года. Для р у к о 
водства этим  смотром при  рай 
ком е партии  и в п а р ти й н ы х  ор 
ган и за ц и я х  созданы о р гко м и те ты .

А . ПЕТРОВ.
*»*

ЗАБОТА О НИЗОВОЙ 
ПЕЧАТИ

К а к  руковод ят низовой пе
ча тью  сетьские  ко м м уни сты , ка- 
новз ее м ассовость и действен
ность? Этот вопрос обсуж дался в 
З ы рян ском  райком е  п а ртии . Бю 
ро, в частности; детально и зу ч и 
ло стиль  руководства  стенной  пе
чатью  партийной  ор ганизацией  
кол хо за  им . Калинина .

И. Ш ИШ О В.

ИТОГИ ОТЧЕТОВ 
ОБОБЩЕНЫ

На отчетно-вы бор ны х партсоб
р а н и я х  в п а р ти й н ы х  ор га ни за 
ц и ях  П арабельского района было

вы сказан о  немало просьб , пред
л о ж е ни й  и кр и ти ч е с ки х  зам еча
ний  в адрес ра йком а  п а ртии , ра й 
исполком а и д р у ги х  ор га ни заци й  
по ул уч ш е н и ю  эко н о м и че ско й  ра
боты , к у л ь т у р ы  и бы та тр уд я 
щ и хся . Сейчас ра йком  па ртии  
обобщ ает эти  м атериалы  и п р и 
ним ает меры  по устр а н е н и ю  от
м еченны х недостатков.

Г. ВЯЧЕВ.

УЧЕБА ПАРТИЙНЫХ 
ВОЖАКОВ

В ерхн е ке тски й  райком  партии  
провел двухд невны й  сем инар с е к 
ретарей па ртко м ов , пе р ви чн ы х  и 
цехо вы х п а р ти й н ы х  ор га ни заци й  
и их зам естителей. Для уча стн и 
ков  сем инара бы ли пр очи таны  
л е кци и  о м еждународном  полож е
нии , об ор га ни заци и  контр оля  за 
вы полнением  п а р ти й н ы х  реш ений, 
о форме п а ртий н ого  руководства  
хозяйством  и ор га ни заци и  социа
ли сти че ско го  соревнования.

С екретари  п а р ти й н ы х  о р га н и 
заций  обм енялись опы том  работы  
по вопросам р а сстан овки  па р 
ти й н ы х  сил, обеспечения аван
гардной  роли ко м м ун и сто в  на 
производстве и т . д.

Д. ВИНОГРАДОВА.

НЕОБХОДИМО ЕДИНСТВО ДЕЙСТВИЙ Р  Е  Ш  Е  Н  И  

« М И С С  М И Р

Е
»

Б А Р Б А Д 0 С - Н 0 В 0 Е
Н Е З А В И С И М О Е

Г О С У Д А Р С Т В О
НЬЮ-ЙОРК, 30 ноября. (ТАСС). 

Сегодня остров Барбадос в Вест- 
Индии официально провозглашен 
независимым государством.

В Бриджтауне, столице Барба-

О Т К Л И К И  М И Р О В О Й  П Е Ч А Т И  Н А  
ВЫ СТУП Л ЕН И Е Л. И. Б РЕЖ Н ЕВА Н А  IX  СЪЕЗДЕ ВСРП

Мировая печать уделяет боль
шое внимание выступлению Гене
рального секретаря ЦК КПСС 
Л: И. Брежнева на IX съезде Вен
герской социалистической рабочей 
партии.

БЕРЛИН. «Л. И. Брежнев: Сей
час, как никогда, необходимо един
ство действий. Мы должны проти
вопоставить империализму наши 
объединенные силы» — под таким 
заголовком газета «Нойес Дойч- 
ланд» публикует сегодня на первой 
полосе выдержки из выступления 
Генерального секретаря ЦК КПСС 
Л. И. Брежнева на IX съезде Вен
герской социалистической рабочей 
партии.

«Леонид Брежнев подчеркнул, 
—  пишет «Нойес Дсйчланд», — 
что американской агрессии против 
вьетнамского народа, алчным про
искам западногерманских реван
шистов должны быть противопо
ставлены объединенные силы ан
тиимпериалистического фронта».

Излагая речь тов. Л. И. Бреж
нева, «Нойес Дойчланд», «Берли
нер цайтунг», «Трибюне» и дру
гие газеты выделяют те места из 
нее, где говорится о важности со
зыва нового совещания коммуни
стических и рабочих партий и

ХАНОЙ, 30 ноября. (ТАСС). 
«Блестящая победа в провинции 
Тайнинь» —  под такими заголовка
ми, напечатанными крупным 
шрифтом, вышли сегодня все цент
ральное вьетнамские газеты. Ссы
лаясь на южновьетнамское агент
ство «Освобождение», газеты со
общают, что предпринятое в кон
це октября — начале ноября аме
рикано-марионеточными войсками 
наступление в провинции Тайнинь, 
в котором участвовало до 30  тыс. 
солдат противника, потерпело про
вал. В ходе боев войска Армии ос
вобождения и партизаны уничто
жили более 3 тыс. солдат против
ника, в основном американских 
солдат, сбили и повредили 40 са
молетов и вертолетов, вывели из

осуждается раскольническая дея
тельность руководителей Компар
тии Китая.

СОФИЯ. Под крупными заго
ловками «Объединить усилия ми
рового коммунистического движе
ния», «От нашего единства зави
сит судьба мира и социализма», 
«Наше великое движение непобе
димо» центральные болгарские га
зеты публикуют подробное изло
жение речи Генерального секрета
ря ЦК КПСС на IX съезде ВСРП. 
Газеты особо выделяют слова гла
вы делегации КПСС о том, что в 
условиях активизации сил импе
риалистической реакции и агрес
сии с особой остротой стоит зада
ча единых действий социалистиче
ских стран, международного ком
мунистического и рабочего движе
ния. Подчеркивается также выска
занное Л. И. Брежневым убежде
ние, что придет время, когда Ком
партия Китая вновь займет свое ме
сто в сплоченных рядах мирового 
коммунистического движения под 
знаменем марксизма-ленинизма.

ВАРШ АВА. Польская печать 
помещает сегодня на видных ме
стах обширное изложение речи 
Л. И. Брежнева. «Сотрудничество 
и солидарность — это животвор-

строя 30 военных машин. В оже
сточенных боях в провинции Тай
нинь была обескровлена американ
ская 196-я пехотная бригада. Из
рядно потрепанными вышли из бо
ев 173-я бригада парашютистов, 
1-я и 25-я пехотные дивизии.

Победа в провинции Тайнинь на
несла сокрушительный удар по за
мыслам американских агрессоров 
начать второе «контрнаступление 
сухого сезона», продемонстрирова
ла банкротство так называемой но
вой тактики американских агрес
соров — тактики использования 
против вооруженных сил освобож
дения специально укомплектован
ных легких, мобильных воинских 
подразделений, отмечают газеты.

ный источник нашей силы», — пи
шет в заголовке «Голос працы». 
Газета «Жолнеж вольности» выно
сит в заголовок слова: «Вопрос о 
единстве является особо важной 
проблемой». «Трибуна люду» под
черкивает, что все более созрева
ют условия для нового совместно
го рассмотрения современно
го положения и задач международ
ного коммунистического движения. 
Газета «Штандар млодых» отме
чает, что в настоящее время важ
нейшей задачей стала общая ли
ния действий рабочих и коммуни
стических партий.

ПРАГА. «Руде право», «Пра- 
це», «Млада фронта» и другие че
хословацкие газеты публикуют на 
видных местах отчеты о IX съез
де венгерских коммунистов.

Излагая речь Генерального сек
ретаря ЦК КПСС, газеты выделя
ют то место, где говорится, что, по 
мнению многих братских партий, 
все больше созревают условия 
для нового совещания коммунисти
ческих и рабочих партий, на кото
ром была бы выработана общая 
линия на будущее.

V
Изложение речи Л. И. Брежне

ва и выдержки из нее поместили 
сегодня все лондонские газеты, 
американская «Нью-Порк тайме», 
печать Парижа, Рима, Брюсселя и 
других столиц мира.

(ТАСС).

В о з д у ш н ы е  н а л е т ы  
н а  т е р р и т о р и ю  Д Р В

ХАНОЙ, 30 ноября. (ТАСС). 
Американские самолеты, базирую
щиеся на корабли 7-го флота и в 
Южном Вьетнаме и Таиланде, 29 
ноября неоднократно вторгались 
в воздушное пространство Демо
кратической Республики Вьетнам. 
Как передает агентство ВИА, 
авиация США бомбардировала и 
обстреливала населенные пункты 
и промышленные объекты в про
винциях Куангбинь, Хатинь, Нге- 
ан, Тханьхоа, Иенбай и Шонла.

Кроме того, совершен налет на 
деревню Виньсон в северной части 
демилитаризованной зоны.

В связи с этими актами агрес
сии миссия связи верховного ко
мандования Вьетнамской народной 
армии направила протест Между
народной комиссии по наблюдению 
и контролю во Вьетнаме.

ДЕЛИ, 30 ноября. (ТАСС). В меж
дународном конкурсе красоты на 
звание «Мисс мир», состоявшемся 
недавно в Лондоне, победу одержа
ла представительница Индии Рейта 
Фариа. «Мисс мир» тотчас же пред- 
г.зжили совершить турне по базам 
США в Южном Вьетнаме и в дру
гих странах Юго-Восточной Азии, 
чтобы выступить там перед амери
канскими солдатами.

Однако организаторов этой поезд
ки ждало горькое разочарование. 
Рейта Фариа решительно отказалась 
развлекать американских солдат, ве
дущих варварскую войну во Вьетна
ме.

Министр иностранных дел Индии 
Мохаммед Али Чагла, выступая вче
ра в Дели на пресс-конференции, от 
лица общественности Индии привет
ствовал решение Рейты Фариа, «как 
мудрый и патриотический поступок».

ДЕЛИ, 30 ноября. (ТАСС). Ре
шение президента США Л. Джон
сона отказать Индии в поставках 
продовольствия в связи с ее пози
цией во вьетнамском вопросе, о 
чем сообщила газета «Вашингтон 
пост», вызвало решительное осуж
дение индийского народа.

Генеральный секретарь Всемир
ного Совета Мира Ромеш Чандра 
заявил, что в ближайшее время он 
обратится с открытым письмом ко 
всем организациям и движениям, 
выступающим за мир и националь-

П О Л О Ж Е Н И Е
КАМПАЛА, 30 ноября. (ТАСС). 

В Бужумбуре состоялось вчера 
первое заседание национального 
революционного комитета, который 
будет временно осуществлять 
функции правительства Бурунди.

Как сообщило радио Бужумбу-

О Т С Т А В К А
БОНН, 30 ноября. (ТАСС). 

Людвиг Эрхард подал вчера пре
зиденту ФРГ Любке просьбу об 
отставке с поста западногерман
ского канцлера.

Об этом объявило ведомство фе
дерального президента в Бонне.

доса, состоялась торжественная 
церемония предоставления незави
симости, положившая конец более 
чем 300-летнему колониальному 
правлению Англии.

Вся страна украшена золотисто
голубыми флагами —  символом 
независимости самого молодого в 
мире государства. Улицы городов 
и сел заполнены ликующими, 
празднично одетыми людьми.

Накануне предоставления неза
висимости премьер-министр Бар
бадоса Эррол Барроу созвал пресс- 
конференцию, на которой осудил 
действия СШ А в Западном полу
шарии, в частности американскую 
интервенцию в Доминиканской 
Республике. По сообщению кор
респондента ЮПИ из Бриджтауна, 
Барроу высказался за развитие от
ношений с Советским Союзом и 
другими дружественными страна-

ную независимость во всех стра
нах мира, и призовет «выразить 
свою поддержку Индии в борьбе 
против варварского американского 
шантажа».

«Используя тот факт, что мил
лионы людей в Индии голодают, 
—  подчеркнул Ромеш Чандра, — 
правительство СШ А пытается ока
зать давление на нашу страну с 
тем, чтобы заставить ее изменить 
внешнюю и внутреннюю политику 
в интересах американского импе
риализма».

В Б У Р У Н Д И
ры, комитет поставил перед со
бой задачу подготовить новую рес
публиканскую конституцию стра
ны. В состав комитета вошли две
надцать офицеров бурундийской 
армии. Председателем комитета 
является Мишель Мичомберо.

Э Р Х А Р Д А
Выступая вчера вечером по за

падногерманскому телевидению с 
прощальным заявлением, Эрхард 
подчеркнул, что его уход с поста 
канцлера «не означает отказа от 
участия в политической жизни 
Ф РГ». ■

З в е р с к и е  б у д н и  С е у л а
НЬЮ-ЙОРК, 30 ноября. * министерство юстиции Южной Ко- 

(ТАСС). Сегодня в Сеуле за на- реи. «Вина» казненных заключа- 
рушение «антикоммунистического лась в том что в декабре 1960 го-
закона» были повешены трое юж-1 ____ -
нокорейцев, сообщает корреспон- Да они пытались перейти в Север-
дент агентства АП, ссылаясь на I ную Корею.

Итоги боев в провинции Тайнинь

МИ.

Осуждение американского шантажа

MAGTEP В МАСТЕРОВЩИНА
aiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiniiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiuiniiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiHiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiniiiniiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiniHiiii

Он переживал за Альберта. И не 
потому, что у того на первых порах 
не ладилось с нормой выработки. 
Мастера беспокоило легкомыслие но
вичка. Он считал, что все беды у 
парня идут от этого легкомыслия, 
от неумения до конца осознать то, 
что он уже не маленький и что 
жизнь Альберта Ибе, токаря механо
сборочного цеха электромеханическо
го завода, должна отличаться от 
жизни паренька, который рано бро
сил школу и которому самостоя
тельная жизнь представлялась по- 
детски наивно.

Старший мастер механосборочного 
радовался искренне, по-отцовски, 
если ребята, порою похожие на Аль
берта, начинали сознавать, что цех 
для них —  это не просто место, где, 
«отбарабанив» семь часов, можно 
со вздохом облегчения выключить 
станок.

Альберт Ибе мало проработал в 
механосборочном цехе. Он ушел, ни
чего никому не объяснив и не ус
пев вкусить радости настоящего 
труда. И старший мастер пережи
вал за парня. «Не сумел, где-то 
промахнулся», —■ корил он себя.

«Если парнишка не умеет рабо
тать, научить можно. Привить вкус 
к труду —  вот забота мастера. 
И еще запомни; мастер ответ
ствен не только перед рабочими, 
но и перед самим собой». Эти 
слова Петр Сергеевич Керш услы
шал лет тридцать с лишним начал, 
когда безусым пареньком пришел в

механосборочный цех в смену ма
стера Алексея Григорьевича Карды- 
шева. Тогда Петр Еерш, токарь по 
металлу, только что окончивший 
ремесленное училище, и не думал, 
что он и его товарищ Иннокентий 
Бегусов станут впоследствии всеми 
уважаемыми на заводе людьми, что 
его, старшего мастера Еерша, награ
дят орденом Трудового Ерасного 
Знамени, а его товарища ;— 1 Бегу- 
сова •—  орденом Ленина.

Ученики старого мастера-вете
рана твердо помнили о его завете, 
о той моральной ответственности, 
которая постоянно лежит на масте
ре, о том, кем он должен быть для 
молодых рабочих.

Минувшим летом пришли в цех 
двое юношей —  братья Виктор • и 
Александр Еазорины. Оба закончили 
девятый класс школы. Твердого ре
шения остаться в цехе у них не бы
ло —  просто решили с пользой для 
себя провести летние каникулы и 
попробовать овладеть какой-нибудь 
рабочей профессией. Петр Сергеевич 
знал о том, что ребятам остался еще 
год учебы, и поэтому с окончатель
ными выводами не торопился. Еазо
рины ему понравились своею дело
витостью, дисциплинированностью и 
целеустремленностью. Петр Серге
евич рассказал братьям о предвоен
ной реконструкции цеха, об энту
зиазме рабочих, которые учились 
новым профессиям на стан
ках или переучивались, пополняя 
запас старых навыков, нарисовал

им картину механосборочного в  го
ды войны, когда рабочие мало ели, 
спали, но много делали для фронта. 
«Работали одни девчонки и пацаны 
вашего примерно возраста, а то и 
помоложе», ■—  говорил им мастер.

Хотел или не хотел того стар
ший мастер, но получилось так, что 
Александр в школу вернулся, а 
Виктор остался работать на заводе, 
освоив профессию револьверщика. 
Десятый класс он решил закончить 
в вечерней школе.

Человек, прекрасно энающий 
производство, —  как-то сказал о 
Петре Сергеевиче Еерше начальник 
механосборочного цеха А. Ф. Шара
пов. —  На работе мне с ним легко. 
Побольше бы таких командиров 
среднего звена, как Еерш!

Недавно я побывал в механиче
ском, цехе завода математических 
машин. Вместе с секретарем партий
ной организации цеха Владимиром 
Евгеньевичем Розенбергом искрен
не порадовался тому, что десять ма
стеров в недавнем прошлом —  рабо
чие, что большинство из них учит
ся. С уважением назывались фами
лии мастеров В. Авдшшшна, В. Тка
чева, В. Поздняка, бывшего стар
шего мастера, ныне заместителя на
чальника цеха В. Волкова.

Но в цехе пришлось услышать о 
мастере с иным уклоном «роста». 
Второй год. на механическом участке 
работает мастером Б. В. Миронов. 
Фамилия этою человека достаточно 
популярна в цехе. Но это не попу

лярность П. С. Еерша с электроме
ханического.

«Мастер Миронов был арестован 
на 15 суток... Мастер Миронов пил 
на работе... Мастер Миронов не вос
питывает молодых рабочих...»

Может сложиться впечатление, 
что мастер Миронов —  сохранив
шийся образец старого, дореволюци
онного мастерюги, хвата-мужика. 
Совсем нет. Миронов не застал ни
чего дореволюционного. Учился он 
в советской школе и советском тех
никуме, работает не на демидовской 
железоделательной мануфактуре, а 
на одном из современных заводов, 
цехи которого оснащены новейшими 
автоматами и полуавтоматами. И 
все же от мастера Миронова, как вы
разился один из руководителей ме
ханического цеха, «прет мастеров
щиной старого пошиба».

Еоллектив, которым руководит 
Миронов, нередко берет план штур
мом. Это оттого, что на участке труд 
организован плохо. Здесь даже немо
лодой рабочий может запросто от
казаться от сложной, но низкоопла
чиваемой работы. Это оттого, что 
людям не привиты чувство ответст
венности, профессиональная гор
дость. Была б у  мастера репутация 
чистой, он, конечно, не смотрел бы 
сквозь пальцы на пьяниц и про
гульщиков.

Да и как производственник, у ко
торого можно перенять опыт, навы
ки, Миронов не авторитетен. Мно
гие мастера цеха, как уже упоми 
налось, учатся. Они поняли: без
глубоких знаний нельзя. Техника в 
цехе сложная.

— Миронов насчет учебы—чело
век инертный, —  высказал мнение 
заместитель начальника цеха И. Г. 
Скориков. —  На его участке уста

новлены новые автоматы, а он из
бегает подходить к ним. Я даже 
не уверен, читал ли Миронов пас
порта новых станков.

Так облик мастеровщины выгля
нул в новом своем качестве —  кос
ности. /

Вся беда, однако, в том, что ма
стер Миронов на заводе —  не 
исключение. В том же механическом 
цехе люди не нашли теплого слова 
о мастере Свиридове, в монтажно
сборочном руководители возмуща
лись грубым «ты » с подчиненными 
начальника участка точной механики 
Н. Белоусова и «инженерной амби
цией» начальника лаборатории на
стройки Б. И. Дилле, который «свои 
знания держит в папке». «Умнейший 
инженер, но если к нему обратятся 
с просьбой, буркнет что-то под нос, 
не объяснит», —  сказал о нем за
меститель начальника цеха тов. Ма
зиков.

Мастеровщина выглядывала то 
грубой, «прущей», то утонченной, 
завуалированной и, может быть, по
этому еще более отталкивающей. В 
чем же корни этой мастеровщины?

Руководители цехов, с которыми 
пришлось беседовать, причину это
го, безусловно, вредного явления 
объясняли тем, что командирами на 
участках оказываются порою люди 
равнодушные, не имеющие доста
точных технических и экономиче
ских знаний, дорожащие лишь соб
ственным благополучием.

На мно1их предприятиях часто 
приходится слышать: «мастер —
хозяин», «мастер —  центральная 
фигура на производстве». Правиль
но. Но раз мастер —  центральная 
фигура, значит, и забота о его вос
питании, его росте, внимание к не
му должны быть соответствующими.

Еаким же вниманием окружена фи
гура мастера на заводе математиче
ских машин?

Председатель завкома предприя
тия тов. Исаенко просто не понял, 
о каком внимании идет речь. 
Стоило большого труда, чтобы 
из ею  путаных объяснений что-то 
выяснить. По его словам, все было в 
прошлЬм: и день мастера, и эконо
мическая учеба, и обсуждение воп
росов социалистического соревнова
ния между участками, и «ряд других 
мероприятий в работе с мастерами».

В настоящем похвалиться нечем. 
«Мастера у нас выпали из поля 
зрения», •—  честно признались в 
завкоме.

Примерно то же самое можно бы
ло услышать и из уст бывшего 
секретаря партбюро завода тов. 
Шестакова. Он пытался, прав
да, доказать, что на самом деле все 
обстоит гораздо благополучнее, чем 
это представляют в завкоме, но когда 
речь зашла о формах воспитатель
ной работы с людьми, о партийной 
помощи руководству на участках, 
об организации технико-экономиче
ской учебы мастеров, тов. Шестаков 
явно пошел на попятную. Он начал 
ссылаться на трудности, которые 
испытывает предприятие, на то, что 
«форм работы с людьми много, но 
такие, которые подошли бы у нас, 
надо еще искать», и в конце кон
цов секретарь партбюро упрекнул 
Еировский райком партии в том, 
что он недостаточно помогает завод
ской партийной организации.

Принципиальность тов. Шестакова 
показалась мне слишком односто
ронней. Упрекая райком партии, 
секретарь партбюро почему-то не 
попытался дать объективной оценки 
собственных недостатков.

Не балует вниманием мастеров и 
администрация завода. Еаждому на 
предприятии известно, что в буду
щем году оно перейдет на новую си
стему планирования и экономическо
го стимулирования. Многие мастера 
поняли уже, что со старым багажом 
знаний скоро станет работать не с 
руки, нужно овладевать экономикой, 
А таких знаний они не получают. 
Начальники цехов, нормировщики в 
планово-экономические работники 
учатся, руководители завода закан
чивают двухгодичную школу орга
низаторов производства для руково
дящих работников при университе
те марксизма-ленинизма, а вот ма
стера снова оказались «вне поля 
зрения».

...Мастеровщина! Чем-то затхлым 
несет от явления, которое скрывает
ся под этим словом. Но на заводе 
математических машин еще не объ
явлена война ему. Мне вновь вспо
минается разговор с секретарем 
партбюро тов. Шестаковым, его вы
сказывания о поисках новых форм 
работы с коллективом. Видимо, не
плохо было бы организовать на пред
приятии совет мастеров, на котором 
сообща можно решать производствен
ные и морально-этические пробле
мы, передавать молодым командирам 
производства опыт, знания лучших 
мастеров и, конечно, дать неприми
римы» бой явлениям старого.

Хотелось бы, чтобы на пред
приятии почаще проводились произ
водственные совещания с мастерами, 
подводились итоги социалистическо
го соревнования на участках, повы
шался политический кругозор ма
стеров.

Тогда мастеровщине будет закры
та дверь на завод.

В. ШАЛЫГИН,
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МОЛЬБЕРТЫ ИА СУРОВЫХ
дился замысел «Геоло
гов».

...Двое вышли из тай
ги. Чувствуется, что

шийся вертолет... Но 
приглядитесь внима
тельней. Какая у нефте- 
разведчика красивая
улыбка, мужественное

трудно сделать что-либо 
значительное. Но, чест
ное слово, работали на 
совесть —■ от зари до 
зари. Я уверен, что мы

и взялся за работу. Так 
родились серия картин, 
несколько портретных 
зарисовок.

А затем художник
Гостиница в Среднем 

Васюгане отменная: до
рожки, мягкие кресла, 
приемники, а самое 
главное —  в двух шагах 
.столовая. О столовой го
ворю не случайно —  по
стояльцам это нравится.

Обычно приезжие ста
раются занять угловую 
комнату: как-то поспо
койней. На этот раз она 
была занята. Через не
плотно закрытую дверь

можно было разглядеть 
эскизы, мольберты, ру
лоны бумаги. Больше 
двух месяцев здесь жили 
художники Сергей Пенич 
и Георгий Соловьев. Они 
приехали из Томска, что
бы по-современному 
оформить новый клуб 
нефтеразведчиков. И 
постарались на совесть. 
За короткий срок сдела
ли столько, что когда 
шестого ноября зал за

полнили нефтеразведчи- путь был не из легких, открытое лицо, освещен- еще приедем сюда. При- взялся за малярные ра
ки, они долго качали 
головами и разводили 
руками: молодцы, слов 
нет...

Большой зал украша
ли три картины солид
ного размера. Сергей 
Александрович Пенич 
долго раздумывал над 
сюжетами этих полотен. 
Ходил, присматривался 
к жизни, побывал на бу
ровой. Тогда-то и ро-

На лицах улыбки. Солн
це бросает косые лучи в 
волны реки, и отсветы 
играют на их лицах.

Вторая картина— «На 
буровой». На первый 
взгляд, все обычно: на 
переднем плане буриль
щик в спецовке, в глу
бине виднеются балки, 
чуть справа— приземлив-

ное лучами заходящего 
солнца, какая легкая уп
ругая походка. Отлично 
написан и пейзаж Ва- 
сюганья.

—  Честно говоря, ра
боталось легко, —  рас
сказывает Сергей Алек
сандрович. —  Хотелось 
сделать приятное нефте-

едем, чтооы писать пор
треты этих замечатель
ных людей. Ведь мы —  
художники, а тем для 
нас здесь —  непочатый 
край.

Георгий Соловьев 
оформлял фойе, эстрад
ный зал, библиотеку. О 
чем писать? Конечно, о 
жизни нефтеразведчи-

разведчикам. Конечно, ков. Написал эскизы, 
за такой короткий срок Отобрал самые лучшие

боты. Выкрасил ярким 
колером стены, оформил 
эстраду. Одним словом, 
подготовили клуб томи
чи хорошо. Провожая 
художников, нефтераз- 
ведчики бережно держа
ли в руках рамки с порт
ретами, сделанными то
мичами в часы досуга 
на память. Приглашали 
в гости.

Г. ГЕННАДИИ.

«О свобож ден 
ОТ Ф И З К У Л Ь Т У Р Ы . . . »

Громкий звонок вспугнул ти
шину, промчался по коридорам, 
классам, и вся школа веселым го
моном откликнулась на его зов...
И снова тихо. Склонились над тет
радями, задумались у доски маль
чишки и девчонки из 8-го класса.
А их сверстники из параллель
ного класса сейчас в спортзале. У 
них урок физического воспита
ния.

Беру классный журнал, ли
стаю. Лена Б. Пятерки по алгеб
ре, четверки по русскому языку.
А по физкультуре? Оценок нет: 
девочка в специальной группе. 
Спрашиваю у преподавателя:

—  Где сейчас Лена?
Он пожимает плечами.
—  Да в классе, наверное, си

дит, —  ответили ребята.
Так и есть, Обхватив голову ру

ками, девочка склонилась над 
книгой и старательно повторяла 
задание., Е четвертому уроку у нее 
разболелась голова, кушать не 
хотелось. Еле отсидела 6 уроков.

Смотрю список восьмиклассни
ков дальше: еще и еще освобож
денные1 от физкультуры и посе
щающие чаще поликлинику, не
жели каток или волейбольную 
площадку.

Что это? Абсолютно больные де
ти? Нет, просто такие, чей орга
низм очень переутомлен или не
давно перенес заболевание.

Разговариваем с учащимися 
старших классов, их учителями. 
Те и другие вздыхают:

—  Да, перегрузки, и как их 
преодолеть —  ума не прило- 
зкишь.

И в самом деле, 5 — 6 часов—  
уроки в школе, столько же вре
мени нужно для полной подготов
ки домашних заданий. А еще то 
собрание, то кружок, да и в кино 
как не сходить! И у ребят выра
батывается привычка все делать 
«в  темпе». В темпе —  покушать, 
в темпе —  учить уроки. Все это 
истощает нервную систему.

Неужели, действительно, нет 
никакого выхода, чтобы как-то 
снять утомление, нарастающее во 
время уроков? А физкультпаузы? 
Беседую с учителями школ 9, 
12, 44, 45. Интересуюсь. Да, 
физкультпаузы проводятся толь
ко в начальных классах. У стар
шеклассников их нет. А разве 
учащиеся 8 —  10-х классов не 
устают во время урока? Ведь им 
приходится очень напряженно 
работать.

—  Они отдыхают на переме
нах, —  заявляют учителя.

Школьная перемена —  5 — 10 
минут. Зайдите в любую школу в 
эти минуты. В иных классах еще 
продолжается урок —  не хвати
ло времени дать задание. По лест
ницам толпой мчатся ребята 
другие кабинеты, столовую, бу
фет.

За урок отвечает учитель, а вот 
за перемену ответственных нет. 
Скажете —  дежурный учитель. 
Так ведь он следит лишь «за по
рядком»* и не более. Видимо, сто
ит подумать об организации здо
рового отдыха школьника в пере
мену.

...Вот уже сколько дней Ната
ша приходит из школы и не при
трагивается к обеду.

—  Не хочу! —  твердит она од- =  
но.

Нет, нет, девочка не заболела, =  
просто в школе на перемене ку- g  
пила в буфете сегодня— пирож- g  
ное, вчера —  шоколадных кон- gg 
фет. =

Первоклассники ходят в буфет g  
вместе с учительницей. И куша- gg 
ют нормально. А те, что постар- ц  
ше, —  одни. Нет, мы не за то, ц  
чтобы и десятиклассники ходили Ц 
кушать строем. Но в силах учите- gg 
лей, директора, школьного врача gg 
настоять, чтоб из буфета исчезли g  
сладости. Пусть вместо них будет g  
в достатке вкусных горячих зав- g  
траков. Ц

...Знакомлюсь с планами вне- ц  
классной работы. Чего в них толь- g  
ко нет —  беседы, лекции, диспу- g  
ты, читательские конференции, g  
встречи с интересными людьми... ц  
Все важно, все нужно. Но поче- g  
му большинство мероприятий —  g  
только «сидячие»? Почему мало g  
в этих учительских планах инте- =  
ресных походов в окрестности го- Ц 
рода, коллективных выходов на g  
каток, еще меньше— разных игр: gg 
подвижных, спортивных, на мест- gg 
ности? Проверяя планы внеклас- =  
спой работы, завуч каждой шко- g  
лы придирчиво следит, чтоб были gg 
в нем все пункты: и политико- Ц
воспитательные беседы, и нравст- Ц 
венные, и атеистические. И толь- g  
ко за физическое развитие уча- gg 
щихся с классного руководителя Ц 
никто не спросит. А ведь каждый ц  
учитель ответствен и за знания, и Ц  
за нравственное воспитание, и за g  
здоровье ученика. Нередко допол- gg 
нительные занятия с отстающими gg 
в школах проводятся сразу после g  
уроков. Потом учитель говорит: g

—  И что делать? Уж.и допол- gg 
нительно занимаюсь, а толку нет! ц

А удивляться не стоит. Ведь g  
ученик так утомлен шестичасовой Ц 
нагрузкой, что тратить на него g  
время сразу после уроков почти =  
бесполезно. Видимо, стоит в каж- =  
дой школе продумать систему по- g  
мощи отстающим. =

...Да, а как все-таки быть Ле- =  
не и ей подобным? Так и сидеть s  
им, освобожденным от занятий g  
физкультурой, в классе? Это уж g  
забота преподавателя физическо* gg 
го воспитания, школьного врача.. =  
Ведь смогли же организовать за- == 
нятия с такими ослабленными g  
детьми в томской школе № 6. На- gg 
блюдение за ними проводят вра- s  
чи врачебно-физкультурного дис- =  
пансера. И сегодня, через год пос- g  
ле создания специальных групп, 'gg 
Петр Иванович Логутов, препода- =  
ватель физического воспитания, {= 
говорит: =

—  У нас в школе нет детей, Ц 
освобожденных от физкультуры, gg

Их может не быть в каждой gg 
школе, каждом классе. Если уж g  
ребенок все-таки определен в спе- g  
циальную группу, то школьный gg 
врач, учитель, директор обязаны §з 
проконтролировать, чтобы он не =  
остался за дверью спортзала bob-  g  
се.

Здоровые дети —  здоровая сме- =  
на. И думать об этом следует и =  
учителю, и врачу. Думать посто- =  
янно, всегда. gg

А. ФИЛИППУС. =

I  Д Н Е В Н И К  И С К У С С Т В

I КОНЦЕРТ ГРУЗИНСКИХ
I А Р Т И С Т О В

Совсем недавно мы с интересом следили за газетными сообщения- 
~  ми о Всесоюзном конкурсе на лучшее исполнение советской песни. Эго 
== творческое соревнование стало своеобразным смотром лучших совет- 
§= ских песен, созданных на протяжении пятидесяти лет. Первой премией 
г= на конкурсе была отмечена грузинская певица Венера Майсурадзе. Иа 
gg днях мы имели возможность поговорить с победительницей этого со• 
ёз ревнования у нас в ТОмске, куда она приехала на концерты. В. Май- 
§  сурадзе рассказала:
§2 -— К первому туру конкурса были допущены восемьдесят два пев-
Eg ца. Они приехали в Москву из различных республик Советского Сою- 
~  за. Принимали участие в конкурсе и артисты столицы. По условиям 
~  соревнования в первом туре надо было спеть произведение, никогда 
5  не исполнявшееся прежде. Я выбрала песню о Шота Руставели ком- 
=  позитора Шота Милорава. Кстати сказать, это произведение затем 
НЕ было премировано на творческом соревновании песен. Во втором туре
— предстояла задача на редкость сложная. Нужно было исполнить пес- 
Ц ни гражданской войны, довоенного периода, Великой Отечественной 
§  войны и новые произведения советских композиторов. К этому туру 
ЕЕ было допущено всего восемь человек. Трудно найти слова, чтобы
— выразить ту радость, которую я пережила, узнав, что авторитетное 
=  жюри во главе с народным артистом Советского Союза Леонидом 
ЕЕ Осиповичем Утесовым присудило мне первую премию, которую я 
Е= разделила с певцом из Белоруссии Виктором Вуячичем.

Встреча на концерте сделала для нас понятной победу молодой 
ЕЕ певицы. Она обладает теплым, сильным, свободно льющимся голо- 
ES сом. Особенно помогли выявить отличительные черты ее творческого 
ЕЕ облика родные грузинские мелодии и песня-раздумье А. Петрова «На 
ЕЕ кургане». Это произведение высоких мыслей и чувств на редкость 
ЕЕ созвучно творческой индивидуальности певицы. Что бы ни исполня- 
ЕЕ ла В. Майсурадзе — произведения грузинских композиторов или 

песни народов мира, — ее пение отличают благородство, чистота, мяг- 
ЕЕ кость.

Пропагандистом эстрадной грузинской музыки показал себя во- 
ЕЕ кально-инструментальный квартет «Диэло». Его название идет от 
ЕЕ грузинской народной песни об утренней заре. Т омичи уже 
ЕЕ встречались с этим квартетом на экранах телевизоров (некоторые но- 
ES мера его программы засняты на киноролики). В программу концерта 
ЕЕ вошла уже знакомая томичам импровизация Микки-Мессера из «Трех- 
ЕЕ грошовой оперы» Бертольда Брехта. Несколько театрализованная, 
ЕЕ она порадовала изяществом, мы бы даже сказали, элегантностью ис- 
ES полнения (она прозвучала на превосходном английском языке). Без 
ЕЕ ложной экзотики, добро душно-доброжелательно была исполнена на 
гг испанском кубинская песня о незадачливом хвастуне (солист Т. Пан- 
ЕЕ чвидзе). Эмоциональностью, ■ разнообразием красок отличалось ис- 
ЕЕ полнение песен грузинских композиторов. Музыкальность, артистизм, 
ЕЕ тонкое чувство стиля отличают «Диэло» (художественный руково- 
SS дителъ А. Эбралидзе).
=  Жаль, что при оценке балетной группы, принимавшей участие в 
— концерте, приходится говорить не о стиле, а скорее о стилизации, 
ЁЕ Номера, исполняемые ею, Передают внешние приметы того или друга- 
ЕЕ го танца, не раскрывая его существа. Молодым способным испол- 
ЕЕ нительницам предстоят еще большие поиски и напряженная работа 
ЕЕ для того, чтобы их группа приобрела творческое своеобразие.
3  С. САПОЖНИКОВА.

Дружно работают на строи
тельстве железной дороги Аси
но— Белый Яр две подруги — 
Мария Лещинская и Зоя Семе
нова. Вместе со своими товари
щами по бригаде они возводят 
сооружения на участке Черта- 
ны— Чичка-Юл и всегда пере
выполняют задания. Сейчас они 
трудятся над сооружением са
мой капризной железобетонной 
трубы на 580-м пикете.

НА СНИМКЕ: Зоя Семенова 
(слева) н Мария Лещинская.

Фото Ф. Хитриневича.

=  ХОККЕЙ

1 СССР—ШВЕЦИЯ—8:3
МОСКВА, 30 ноября. (ТАСС). 

Первый матч сбо рны х ком анд 
СССР и Ш веции по х о к ке ю  за ко н 
чился в среду победой со ве тски х  
спортсм енов со счетом 8:3 (1:0,
4:3, 3:0). Ш айбы  забросили: у 
сборной СССР — Ярославцев, 
В и кто р  Я куш ев, А л ександр Я ку 
шев, А лександров, Зайцев, Альме- 
тов, Ф ирсов (две); У ком анды  Ш ве
ции — К ю гр е н , Х енри кссон  и Бен- 
гтссон .

=  ФУТБОЛ

ПОГОДА

2 декабря по Томской области 
ожидается облачная погода с про
яснениями. по северным районам 
без осадков, по остальной терри
тории местами слабый снег, 
ветер северо-западный, 5—10 мет
ров в секунду, похолодание, тем
пература 10—15 градусов мороза.

3—4 декабря — местами сла
бый снег, ветер переменный, 
5 — 10 метров в секунду, темпера
тура ночью 13—18 градусов мо
роза, днем 5—10 градусов моро
за, по северным районам ночью 
20—25 градусов мороза. днем 
10 — 15 градусов мороза.

Б р о н з а  д о с т а л а с ь  

б а к и н ц а м
Б А К У , 30 ноября. (ТАСС). Брон

зовые медали чемпионата страны  
по ф утболу впервы е завоевали 
азербайдж анские спортсм ены .
Судьба наград реш илась сегодня 
в Б а ку  в матче «Н еф тяника» с 
м о сковским  «С партаком ». В ы и г

рав напряж енное состязание со 
счетом 3:0, хозяева поля оставили 
за чертой призеров последнего из 
сто л и ч н ы х  претендентов на со
и ска ние  медалей.

Это была 18-я победа «Неф тя
ника » , за ко н ч и вш е го  чем пионат 
страны  с ,4 5  очкам и  при  56 заби
т ы х  и 28 п р о пущ е н н ы х  м ячах.

«С партак» с 42 очкам и  — на 
четвертом  месте.

ОДЕССА, 30 ноября. (ТАСС). Ре
зул ьтат  сегодняш него  матча м еж 
ду аутсайдером ф утбольного чем
пионата — одесским  С КА и чем
пионом  страны  и обладателем 
ку б ка  ки е вски м  «Динамо» н и ка 
ко го  изм енения в ту р н и р н у ю  таб
л и ц у  внести не м ог. И поэтом у 
и гра  была не очень интересной. 
Победили динам овцы  — 2:0.

ЭКСПЕРИМЕНТАЛЬНАЯ ИММУНОТЕРАПИЯ РАКА
Последние 50 лет иммунологи 

исследуют вопрос: может ли быть 
выработан иммунитет — невос
приимчивость — к злокачествен
ным опухолям? Существует ли в 
опухолях что-либо биологически 
чуждое для организма человека 
и животных?

В этот же период развития био
логии понятие «иммунитет», 
раньше характеризовавшее лишь 
защиту организма от болезне
творных микробов, было значи
тельно расширено. В современ
ном представлении иммунитет — 
это защита от всего «не своего», 
от всего «биологически незнакомо
го» организму. Иммунитет выра
батывается организмом не толь
ко в отношении палочки брюшного 
тифа, ^вируса гриппа, но и против 
клеток чужеродной крови, пере
саженных тканей и органов.

Итак, есть ли в раковых клет
ках структуры (так называемые 
антигены), которые являются чуж
дыми для организма, — вот воп
рос, на который должны были от
ветить иммунологи рака. Реше
ние этого вопроса очень затрудня
лось тем, что раковые клетки воз
никают всегда из нормальных, 
«своих» клеток человека или жи
вотных. Сейчас ответ получен. Од
нако он оказался неоднозначным. 
К естественно возникающим опу
холям животных в организме вы
рабатывается лишь слабый имму
нитет. Эти опухоли, кроме того, 
часто утрачивают антигены, пре
терпевая так называемое «анти-

ТОМСКОЕ ОБЛАСТНОЕ УПРАВЛЕНИЕ КУЛЬТУРЫ, ОБЛСОВПРОФ, ТОМСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ СОЮЗА 
ЖУРНАЛИСТОВ СССР, ОБКОМ ВЛКСМ И ОБЛАСТНОЙ ДОМ НАРОДНОГО ТВОРЧЕСТВА

Н а в с т р е ч у  5 0 - л е т и ю  В е л и к о г о  О к т я б р я

ф о т о к о н к у р с
р а б о т  ф о т о л ю б и т е л е й  Т о м с к о й  о б л а с т и  на т е м у :  

« Р о с с и я  —  Р о д и н а  м о я »
ф о т о к о н к у р с  п р о в о д и т с я  в  Д В А  Т У Р А :

Г О Л У Б О Й  Э К Р А Н
ПЯТНИЦА, 2 ДЕКАБРЯ

18.30. Томские вузы — нефтераз- 
ведчикам. 18.50. На экране — филь
мы телевизионных студий страны. 
«Солнце над Волгой» (Казань) и «Ре
портаж с высокогорной станции» 
(Фрунзе). 19.10. На пусковых строй
ках Томска. 19.25. Передача Цент
рального телевидения «Оперные пев
цы в кино». 20.40. Новости. 21.00 
Кинокомедия «Герой поневоле». 22.10. 
«За морями, за горами».

СУББОТА, 3 ДЕКАБРЯ
17.00. Вам. малыши! 17.30. «Твор

чество томичей». Театр имени Ни
колая Островского в новом сезоне. 
18.15. «Альманах 'кинопутешествий». 
18.35. Литературный вечер «Веселые 
и приключенческие рассказы». Ис
полнитель — лауреат Всероссийского 
конкурса артистов-чтецов Михаил 
Верев-кин. '19.05. Научно-популярный 
фильм «В пещерах Гареджй». 19.25. 
Отвечаем на вопросы по междуна
родному положению. 19.55. «Иност
ранная кинохроника». 20.05. «Суб
ботний кроссворд», 20.40. Новости.

21.00. «Три шага по земле», киноно
веллы.

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 4 ДЕКАБРЯ
16.00. Экран — школьникам. 18.00. 

Концерт Сибирского народного хора. 
19.05. Очерк Ленинградского телеви
дения «Песня весенней Невы», 19.20. 
«Киноэкран декабря, января». 20.05. 
«Уральские снежинки». Концерт. 
20.50. «Новости дня». 21.00. Художе
ственный Фильм «Таежный десант».

ПОНЕДЕЛЬНИК, 5 ДЕКАБРЯ
16.00. Экран — школьникам. 17.35. 

«Государство — это мы». (Сегодня — 
День Кзнституции СССР). 17.55. «От 
мопя до моря». Концерт-обозрение. 
18.45. Очерк «Необыкновенный отель». 
19.10. «У нас в гостях Новосибирский 
академический». 20.10. Мультипли
кационные фильмы для взрослых: 
«Коррида», «Романтическая история» 
и «Сегодня день рождения». 20.40. 
Концерт «Поет Луки Маринеску».
21.00. Художественный фильм «На 
одной планете».

ВТОРНИК, 6 ДЕКАБРЯ 
18.30. «Жизнь замечательных музы

кантов». Отар Тактакишвили, Арно 
Бабаджанян. 19.40. «Битва под Мо

сквой». (К 25-й годовщине начала 
контрнаступления советских войск) 
20.00. Экран — школьникам. 20.40 
Новости. 21.00. «Наши гости». 21.30 
Киноповесть «Принимаю бой»,

СРЕДА, 7 ДЕКАБРЯ
18.30. Вам, малыши! 18.55. «Гора

зонты науки». 19.20. Очерк «Бюра 
канская обсерватория». 19.40. Моло 
дежный час. В программе: «Песня
остается е человеком»; «Общежитие 
— твой дом» (комсомольский рейд по 
рабочим общежитиям); «Прометей» _ 
нас в гостях». 20.40. -Новости. 21.00 
Киноповесть «Валера», 22.05. «Наши 
гости».

ЧЕТВЕРГ, 8 ДЕКАБРЯ
18.30. На пусковых стройках Том 

ска. 18.45. Очерк «Солнечная Адриа 
тика». 19.00. «Рассказы об искусст
ве». Страницы истории советской

живописи. (Передача третья). 19.20 
Сибирская кинохроника. 19.30. Эк 
ран — школьникам. 20.10. Тружени 
кам сельского хозяйства. 20.40. Но 
вости. 21.00. Художественный фильм 
«Строгая игра». 22.10. «Просторы 
земли советской».

генное упрощение». Ясно, что про
тив таких опухолей иммунитет не 
можёт быть эффективен.

Ученые установили, что в отно
шении опухолей, вызываемых экс
периментально химическими кан
церогенными веществами, иммуни
тет вырабатывается легче. Наи
лучшие условия создаются при 
иммунизации против опухолей, 
вызываемых у животных онкоген- 
ными — опухолеродными вируса
ми.

В нашей лаборатории Институ
та экспериментальной и клиниче
ской онкологии Академии меди
цинских наук СССР разрабаты
вается метод, который должен 
помочь искусственно сделать опу
холи более чужеродными для ор
ганизма (гетерогенными). Этот ме
тод получил название «искусствен
ной. гетерогенизации опухолей».

Для этой цели надо вводить в 
организм животных, у которых 
растут опухоли, вещества или 
биологические агенты, накаплива
ющиеся- в опухолях и формирую
щие в опухолевых клетках анти
гены, чужеродные для животных 
носители опухолей.

Развивая эту идею, мы стали 
вводить в организм животных не
которые сравнительно -безвредные 
вирусы, в большом числе накап
ливающиеся в опухолях. Тем са
мым делается попытка искусствен
но «превратить» любую опухоль в 
вирусную.

А  к заведомо вирусным опухо
лям, как уже сказано, легко выра

ботать довольно сильный иммуни
тет.

Проблема воздействия различ
ных вирусов на опухоли с лечеб
ной целью имеет длинную исто
рию. Она начинается с работ ру
мынского вирусолога Константина 
Левадити — ученика Ильи Меч
никова. Многие исследователи 
пробовали заставить вирусы раз
рушать опухолевые клетки в ор
ганизме. Но, как правило, при ле
чении опухолей вирусами началь
ный успех сменялся дальнейшим 
прогрессированием заболевания. В 
борьбе побеждали раковые клет
ки, приобретавшие устойчивость 
к вирусу. Этому способствовали и 
противовирусные реакции организ
ма — носителя опухоли. Клини
ческое использование вирусов ока
залось малоэффективным.

Мы применяем вирусы с другой 
целью, подбирая их таким обра
зом, что заражение опухоли не 
ведет к разрушению клеток, а 
лишь вызывает в них образование 
новых белков — антигенов кле
точной поверхности. Эти новые 
антигены «узнаются» органами, 
ответственными за иммунитет, — 
лимфатическими узлами, селезен
кой, зобной железой — и унич
тожаются ими.

Сошлюсь для иллюстрации на 
один из таких опытов. Мышам с 
развившейся под действием хими
ческого канцерогенного вещества 
опухолью вводили аденовирус ти
па 16 (этот вирус можно иногда 
обнаружить в носоглотке челове

ка). Из всех клеток организма ви
рус предпочитает размножаться в 
опухолевых клетках. При этом в 
них под воздействием вируса 
формируются новые антигены, 
против которых легко можно вы
работать иммунитет.

Если клетки опухолей, , возни
кающих у мышей под действием 
канцерогена, пересадить другим 
мышам, опухоли у них начинают 
расти. Мы пересаживаем опухоле
вые клетки мышам, предваритель
но иммунизированным аденовиру
сом, и опухоль у таких иммунных 
мышей не появляется. А у неимму- 
низированных животных рост за
раженной вирусом опухоли ничем 
не отличается от обычного.

Аналогичные опыты проделаны 
с рядом других опухолей и виру
сов с таким же результатом. По
казано, что искусственная гетеро- 
генизация опухолей является из
менением клеток, которое может 
быть передано по наследству дру
гим клеткам при размножении.

Это доказывает, что принцип 
получения новых антигенных 
свойств у раковых клеток вполне 
реален. Дальнейшие исследования 
покажут, насколько широко может 
быть использован этот принцип.

Г. СВЕТ-МОЛДАВСКИЙ,
доктор медицинских наук.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.
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ПЕРВЫЙ ТУР — в районах области — февраль 1967 г,
ВТОРОЙ ТУР — в областном центре — март 1967 г.
В КОНКУРСЕ УЧАСТВУЮТ ФОТОЛЮБИТЕЛИ КАК 

ОРГАНИЗОВАННЫЕ В ФОТОКЛУБЫ, ФОТОСЕКЦИИ, 
ФОТОКРУЖКИ, ТАК И ФОТОЛЮБИТЕЛИ-ОДИНОЧКИ.

В р а боте  ф отол ю би тел ей  долж на бы ть  ш и р ок о  отр а ж е
на тема Р оди н ы : ее гер ои ч еск ое  п рош л ое, м ногогранная  
ж изнь советск ого  народа, о су щ е ств л я ю щ е го  вел и к ую  п р о
грам м у строи тел ьства  ком м ун и сти ческого  о б щ е с т в а ,— тр у д , 
бы т и отды х  трудя щ и хся ; борьба  труж ен и к ов  гор од а  и села  
за вы полнение реш ений X X III съ езда  К П С С ; ра бота  сел ь 
ски х  учреж ден и й  кул ьтуры , проведение см отр ов  х у д о ж е ст 
венной сам одеятел ьн ости .

с негативами и контрольны м и отпечатками. П о окончании 
вы ставки  негативы  возвр а щ а ю тся  авторам.

Л учш ие ф отор а боты  бу д у т  эксп он и роваться  на район
н ы х и гор од ск и х  вы ставках, на областн ой  ф отовы ста вк е  по 
представлен и ю  рай он н ы х и гор од ск и х  оргком и тетов  и на 
В сер осси й ск ой  вы ставке ф отол ю би тел ей  в гор од е  М оск ве  
п о  представлен и ю  обл астн ого  оргком итета.

За лучш ие работы , представлен н ы е с  районны х и гор од 
ски х  ф оток он к ур сов  на обл а стн ую  ф отовы ста вк у , авторы  
их б у д у т  н аграж даться  ценными подаркам и, дипломами,
грам отам и. .

Прием фотографий в райцентрах и городах на ф отокон
курс будет проводиться до 1 февраля 1 9 6 7  года, а пред
ставление на областную ф отовы ставку—до 1 марта 1 9 6 7  
года.

За’ справками обращаться по адресу: проспект имени Ленина, 
99, телефон 2-43-41, областной Дом народного творчества.

ТОМСКИЙ
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР
2 декабря, утром — «Лапти-само- 

плясы », вечером — «Семья Плахова».
Начало спектаклей: дневного — в 

11 час., вечернего — в 19 час. 30 мин.
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО 
Большой зал — «Сыновья чело
века с кам енны м  сердцем» (две 
серии) — 9, 12-10, 15-20. 18-30,
21-40. Фильм для взрослых. 
Малый зал — «Ч уж ая родня» — 
10. 12, 14. 16, 18, 20, 22. Фильм 
для взрослых.

Зал ки н о х р о н и ки  — «К онц ерт
ная програм м а», «В городе — 
кл оун» , «От Д ам аска  до Эль- 
К уге й та »  —10, 11-05, 12-10, 13-15, 
14-20, 15-25. 16-30, 17-35, 18-40,
19- 50, 21. 22-05.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Сыновья чело
века  с кам енны м  сердцем» (две 
серии) — 9. 12, 15, 18, 21. Фильм 
для взрослых.
Зеленый зал — «Ч ужая родня»
— 10-55. 12-50. 14-45, 16-40. 18-35,
20- 30, 22-25. Фильм для взрослых. 
Для детей — «Ко мне, М ухтар!» 
9-20,

Ф отограф и и  на кон курс представл я ю тся  как ч ер н о-бе 
лы е, так  и цветны е, разм ером  не менее 1 8 x 2 4  см , вм есте
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Томскому автобусному парку 

требуются кондуктора (мужчины и 
женщины).

Одиноким предоставляется об
щежитие в течение месяца.

Обращаться: г. Томск-50, улица 
Трифонова, 23, отдел кадров.

Коллектив Томского отделе
ния института «Теплоэлектро- 
проект» с прискорбием извеща
ет о смерти

ГРЕЧКОСЕИ 
Надежды Григорьевны,

последовавшей 28 ноября 
1966 года, и выражает соболез
нование семье покойной.

г .  Томсн-50, типограф ия № 
«Красное знамя»

К302513 Заказ Л4 4370
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